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O governador do Amazonas, Wilson Lima, comemorou mais um avanço na tramitação da operação de crédito 
para o Programa de Saneamento Integrado (Prosai) de Parintins (a 369 quilômetros de Manaus). O Ministério 
da Fazenda aprovou o pedido e encaminhou a exposição de motivos para a Casa Civil da Presidência da Repú-
blica, na terça-feira (30). A solicitação agora segue para o Senado Federal.
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O presidente Lula 
avalizou e o Exér-
cito irá fechar a 
compra de 36 veí-

culos blindados de combate 
obuseiros da empresa isra-
elense Elbit Systems.

Após o anúncio do resul-
tado, Lula, segundo fontes 
militares e do governo, ava-
lizou a compra, a despeito 
da oposição de setores do 
PT e do governo a ela. Na 
conversa, o presidente te-
ria sido alertado de que o 
processo licitatório foi ri-
goroso e que venceu a que 
ofereceu melhores condi-
ções, preços e tecnologia. 
O presidente teria pedido 
apenas para que a Lei fosse 
seguida.

Presidente Lula autorizou o Exército a comprar veículos blindados de Israel 

Como mostrou a CNN, o 
partido criticou a possibi-
lidade de que a empresa 
israelense fechasse o negó-
cio e afirmou que a decisão 
final da compra só sairia 
após uma avaliação política 
do Palácio do Planalto e do 
Itamaraty.

O principal incômodo é 
com o fato de o governo 
de Israel ter declarado Lula 

persona non grata após 
declarações do presidente 
comparando a ofensiva is-
raelense em Gaza ao Holo-
causto.

Setores do PT defendiam 
nos bastidores que a em-
presa chinesa Norinco fosse 
a escolhida. O partido tem 
estreitado relações com a 
China. Em abril, uma ampla 
delegação do partido visitou 

o país e enalteceu a relação 
bilateral. Em 2023, Lula e 
ministros foram recebidos 
com pompa em uma longa 
visita ao país.

Além da empresa israe-
lense e chinesa, entraram 
na lista final a chinesa, a 
francesa Nexter e a tcheca 
Excalibur

Agora, o Exército aguar-
da o final da fase recursal, 
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que terminou nesta sexta. 
Apenas a empresa francesa 
apresentou um recurso, se-
gundo fontes militares.

Na sequência, o proces-
so final será aprovado pelo 
jurídico da força e aí sim 
será assinado o Contrato de 
entrega do Lote de Amostra.

Esse processo deve demo-
rar um mês. A partir daí, a 
Elbit terá 12 meses para en-
tregar duas unidades para 
os testes das avaliações 
técnica e operacional que 
devem durar até seis meses. 
Caso ocorra a aprovação nos 
testes, o resultado da lici-
tação será homologado e 
a empresa será convocada 
para assinar o contrato.

A Elbit Systems acredita 
que a seleção do sistema 
Atmos representa um “mar-
co significativo na parceria 
com o Brasil”, construída há 
décadas por meio das em-
presas AEL Sistemas e Ares 
Aeroespacial e Defesa.

Segundo nota enviada 
pela empresa, a proposta 

prevê integração e monta-
gem final no país, “apro-
veitando as estruturas de 
logística e produção imple-
mentadas pelo grupo e em 
colaboração com alguns 
potenciais parceiros nacio-
nais a serem definidos em 
conjunto com o Exército 
Brasileiro”.

Entre os possíveis parcei-
ros nacionais, estão a Atech 
(Embraer), Agrale, RF COM 
Sistemas, Imbel, CSD Defen-
se Components & Systems, 
além do Senai-RJ e do Arse-
nal de Guerra de São Paulo.

A companhia acredita que 
serão gerados no Brasil en-
tre 200 e 400 novos postos 
de trabalho diretos e de 400 
a 700 indiretos, e que o 
contrato trará um impacto 
positivo com a transferência 
de tecnologia de ponta para 
a base industrial de defesa 
brasileira. Nos últimos 23 
anos, o grupo investiu mais 
de 50 milhões de dólares e 
hoje conta com mais de 560 
funcionários no Brasil.
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Lula autoriza compra de 36 
veículos blindados de Israel 
Valor da compra 
pode custar ao 
cofre público 
brasileiro quase 
R$ 1 bilhão



Oficiais de Justiça
Membros do sindicato dos oficiais 

de Justiça do Amazonas se reuniram, 
na quinta (2), em frente ao Fórum Mi-
nistro Henoch Reis, na zona Centro-
-Sul de Manaus, para protestar contra 
o anteprojeto do Tribunal de Justiça 
(TJAM), que visa extinguir o cargo de 
oficial de Justiça avaliador. 

De autoria da própria presidência 
do TJAM, o projeto prevê que outros 
servidores do órgão exerçam a fun-
ção de oficial de Justiça. A medida 
retira a obrigatoriedade de concurso 
público para a função e determina a 
contratação de 400 comissionados. 

 
Relação estremecida
O deputado estadual Delegado Pé-

ricles (PL) afirmou, nesta semana, que 
“a relação entre Coronel Menezes 
(PP) e o ex-presidente Bolsonaro (PL) 
está estremecida”.

Segundo Péricles, a amizade entre 
os compadres já não é mais a mesma 
por conta das confusões envolvendo 
Menezes e a cúpula do Partido Liberal 
no Amazonas.

O anúncio de Coronel Menezes 
informando que não recepcionará 
Bolsonaro em Manaus, na sexta (3), 
fortaleceu ainda mais a versão de Pé-
ricles de que a relação entre Menezes 
e Bolsonaro, de fato, está abalada.

Polo naval
O Governo do Amazonas abriu di-

álogo com o setor naval para alinhar 
ações coordenadas que colaborem 
para o desenvolvimento da atividade 
no estado. Na quinta (2), o vice-go-
vernador do Estado, Tadeu de Souza, 
participou de uma reunião com mem-
bros da Associação PanAmazônia em 
sua sede.

No encontro, foram discutidas 
estratégias para vencer os desafios 
logísticos e dar mais competitivida-
de às empresas da construção de 
embarcações, balsas e estaleiros. O 
setor é responsável pela logística e 
transporte de mercadorias e insumos 
para a ZFM e gera mais de 120 mil 
empregos diretos no estado.

Decisão demorada
O deputado federal e presidente 

do Republicanos no Amazonas, Si-
las Câmara, informou na quarta (1º) 
em nota no seu perfil no Facebook 
e Instagram, que o partido decidirá 
qual pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus vai apoiar somente entre o 
final de junho e início de julho.

Silas tenta encerrar as especula-
ções de que apoiará o deputado esta-
dual Roberto Cidade (União), candida-
to do governador Wilson Lima (União) 
para as eleições, após um vídeo que 
circulou nas redes sociais.

Violência
Dados do Instituto de Pesquisa Data 

Senado apontam que 78% das mu-
lheres amazonenses consideram que 
a violência doméstica aumentou nos 
últimos 12 meses. O percentual está 
entre os dez maiores do país.

O Senado fez as entrevistas no 
último semestre de 2023 e este le-
vantamento também mostrou que o 

índice das amazonenses que dizem 
estar preocupadas com o aumento 
da violência doméstica supera a 
média nacional, que foi de 74%.

O levantamento revela também 
que as amazonenses são as cidadãs 
brasileiras que menos conhecem a 
Lei Maria da Penha. 

Encontro em Brasília
O deputado federal Pauderney 

Avelino (União-AM) se reuniu com 
o secretário da Receita Federal, 
Robinson Barreirinhas, em Brasília.

O parlamentar foi à Receita discu-
tir pautas da indústria amazonense, 
como a estiagem no rio Amazonas, 
que dificultou o transporte de car-
gas de diversas fábricas. “Demons-
trei ao secretário Robinson Barrei-
rinhas a importância de liberação 
mais ágil das cargas que são desti-
nadas ao polo industrial de Manaus, 
ao comércio, como também a saída 
dessas mercadorias para o restante 
do país, tendo em vista a estiagem 
que se aproxima”, disse Avelino. 

Recepção calorosa
Ex-presidente Bolsonaro desem-

barcou no final da manhã de sex-
ta (3) no aeroporto de Manaus e 
foi recebido por uma multidão de 
apoiadores. 

Após o desembarque, o ex-presi-
dente seguiu em carro aberto, em 
carreata, acompanhado dos prin-
cipais nomes do Partido Liberal do 
Amazonas. Entres eles: a deputada 
estadual Débora Menezes, os vere-
adores Raiff Matos e Capitão Carpê, 
além do pré-candidato a prefeito de 
Manaus Capitão Alberto Neto.

Vexame
Para estar perto do ex-presidente 

Jair Bolsonaro (PL), que visita Ma-
naus neste final de semana, a de-
putada estadual Débora Menezes 
(PL) tratou de buscar um local nada 
convencional para aparecer ao lado 
do político e se meteu entre as 
pernas dele e de outras pessoas 
que estavam em cima do carro que 
o levou para passear pela capital 
em carreata.

Em imagens publicadas nas redes 
sociais, Débora aparece se abaixan-
do e colocando a cabeça para o lado 
de fora para ser vista na ocasião.

Parlamento Jovem
O Programa Parlamento Jovem 

(PPJ), realizado pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), 
por meio da Escola do Legislativo 
Senador José Lindoso, entra na reta 
final de eleição dos últimos três 

estudantes que irão se juntar aos 21 
jovens parlamentares já escolhidos 
para representar suas respectivas 
escolas na 16ª edição do PPJ.

Segundo o cronograma de ati-
vidades, na próxima semana três 
escolas receberão as palestras dos 
pedagogos da Escola do Legislativo, 
que realizarão palestras sobre cida-
dania, ética, voto consciente, dentre 
outros temas.

Michelle recebe título
A ex-primeira-dama, Michelle 

Bolsonaro, recebeu o Título de Ci-
dadã do Amazonas, neste sábado 
(4), no Centro de Convenções Vasco 
Vasques. A homenagem foi apro-
vada pela Aleam em 2023, e é a 
maior honraria entregue pelo Poder 
Legislativo Estadual.

O reconhecimento à Michelle se 
dá pelo trabalho realizado quan-
do esteve à frente do programa 
Pátria Voluntária, que mobilizou 
instituições públicas e privadas no 
Amazonas com doações de manti-
mentos, fomentos e equipamen-
tos essenciais para Organizações 
da Sociedade Civil (OSCs), institutos, 
fundações, entre outras.

Comissionados do MPAM
O ministro Alexandre de Moraes, 

do STF, votou nesta sexta (3) pela 
anulação do trecho da lei estadual 
que reserva apenas 10% dos cargos 
comissionados do Ministério Público 
do Amazonas (MPAM) para servido-
res efetivos. Moraes, que é relator 
do caso, recusou o pedido para fixar 
o percentual em 50%. O julgamento 
começou na sexta e está previsto para 
terminar na próxima sexta (10).

O ministro afirmou que o Supremo já 
anulou leis que reservaram 10% e 20% 
dos cargos em comissão para efetivos 
por considerá-las desproporcionais.

A favor da ZFM
 O ministro Luiz Fux votou pela re-

jeição do recurso do Governo de São 
Paulo contra o acórdão do STF que 
validou os créditos de ICMS relativos 
à compra de mercadorias na Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

O julgamento, que está previsto 
para ser concluído na próxima se-
gunda (6), foi suspenso após pedido 
de vista do ministro Alexandre de 
Moraes. 

Em dezembro de 2023, por maioria, 
o colegiado julgou procedente uma 
ação ajuizada pelo Governo do Ama-
zonas para obrigar o Fisco de São Pau-
lo a conceder créditos de ICMS para 
as empresas que compram da ZFM. 

Amom ataca Lula
Como parte de estratégia de pré-

-campanha eleitoral, o deputado 
federal Amom Mandel (Cidadania), 
pré-candidato a prefeito de Manaus, 
usou o Centro da capital para fazer 
críticas à gestão do atual mandatário, 
David Almeida (Avante), na quinta (3). 
Sobrou até para o presidente Lula, 
que nem prefeito de Manaus é. No 
entanto, especialistas e diversos elei-
tores apontam que Amom é um jovem 
desinformado ou está atacando Lula 
para limpar sua imagem com o elei-
torado da direita.

Agricultura familiar
O deputado Thiago Abrahim (União 

Brasil) apresentou o projeto de lei nº 
43/2024, que dispõe sobre as diretri-
zes para a Política Estadual de Apoio à 
Reconversão da Citricultura no Ama-
zonas. “Nosso objetivo é proporcionar 
aos citricultores que se enquadram no 
conceito de agricultura familiar ou de 
mini, pequenos e médios produtores 
rurais, as condições necessárias para 
migração de seus sistemas produtivos 
para a exploração de outras atividades 
agropecuárias”, disse Abrahim.

Segurança aos brincantes
Avança na Assembleia Legislativa 

do Estado (Aleam) a tramitação do 
Projeto de Lei nº 834/2023, de autoria 
do deputado estadual Roberto Cidade 
(UB), que pretende ampliar a segu-
rança de brincantes e do público em 
geral durante a realização de eventos 
folclóricos no Amazonas.

Conforme a proposta, deve ser 
instituída, obrigatoriamente, uma 
Comissão de Segurança para avaliar 
alegorias, tripés, guindastes e equipa-
mentos correlatos a serem utilizados 
pelas agremiações durante a realiza-
ção dos grandes eventos culturais.

Ministério aprova empréstimo do BID 
para o projeto Prosai Parintins

O Ministério da Fazenda aprovou o empréstimo R$ 354,9 milhões (US$ 70 milhões) do Bando 
Interamericano de Desenvolvimento (BID) ao Governo do Amazonas para o projeto Programa 
de Saneamento Integrado (Prosai) em Parintins (a 369 quilômetros de Manaus). Após análise 
da Casa Civil da Presidência da República, o empréstimo precisa ser aprovado pelo Senado.

O Prosai consiste na instalação de rede de saneamento básico com água potável, urbani-
zação e construção de moradias. Em Parintins, o Prosai será instalado em uma área de risco 
de alagação na região conhecida como Lagoa da Francesa.

No dia 2 de abril, a Secretaria do Tesouro Nacional (STN) emitiu parecer favorável à operação 
de crédito. A União entra como garantia do empréstimo. O governo do estado investirá R$ 
87,6 milhões de recursos próprios.

A Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE), que coordena o Prosai, estima que o progra-
ma beneficiará 12 mil pessoas com as intervenções, incluindo coleta e tratamento de esgoto. 
Serão retiradas 832 famílias sairão da área de risco de alagação construídas 504 unidades 
habitacionais.

Às Unidades Móveis de Saúde da Mulher, da Prefeitura de Manaus, 
que começam a atender em novos locais nas zonas Norte, Sul e rural, a 
partir da segunda-feira, (6). O serviço itinerante, gerenciado pela Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa), conta com cinco estruturas móveis 
que ofertam procedimentos da assistência básica à população feminina, 
com reforço do atendimento pré-natal e da prevenção do câncer de 
mama e do colo do útero.
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Ao número recorde de incêndios florestais de janeiro a abril registrados 
no Brasil, com mais de 17 mil identificados, mais da metade na Amazônia. 
O Ministério do Meio Ambiente do Brasil atribuiu o aumento dos incên-
dios aos efeitos das mudanças climáticas, incluindo as secas, embora as 
queimadas sejam uma técnica amplamente utilizada pelo agronegócio 
para ampliar a superfície explorável.

Manaus, sábado 4 e domingo 5 de maio de 2024
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O fator Bolsonaro

Editorial
Esperança!

A chegada de Jair e Michelle Bolsonaro a Manaus, uma 
cidade que consistentemente expressou seu apoio ao ex-
-presidente nas urnas em 2018 e 2022, é um evento socio-
cultural digno de análise. Desde o momento em que pisaram 
no aeroporto, foram recebidos por uma multidão fervorosa 
de apoiadores, cujos gritos de “Mito!” e “Lula, ladrão! Teu 
lugar é na prisão!” Ressoaram não apenas pelos saguões do 
Eduardo Gomes, mas também por toda a cidade, deleitando 
alguns e uns e aborrecendo outros.

O cenário mostra que Bolsonaro representa para uma 
parcela significativa da população e, independentemente 
das diversas opiniões que se possa ter sobre sua figura — 
de fervoroso apoio a críticas severas —, é inegável que ele 
se estabeleceu como um dos maiores líderes políticos do 
Brasil contemporâneo. Sua capacidade de mobilizar massas, 
de evocar paixões e de polarizar opiniões é algo raramente 
visto na história política recente do país.

A questão que se coloca, no entanto, é se o capital elei-
toral de Bolsonaro será suficiente para garantir a eleição 
de aliados políticos, como Alberto Neto, em Manaus, nas 
eleições de outubro. Esta é uma pergunta que permanece 
sem resposta, mas que sublinha a importância de entender 
a dinâmica entre liderança política e apoio popular no Brasil.

O fenômeno Bolsonaro, com suas manifestações de apoio 
quase religiosas, desafia análises simplistas. Ele é um sím-
bolo de resistência para seus seguidores, um líder que, aos 
olhos deles, desafia o status quo e representa uma voz 
contra o que percebem como injustiças e corrupção do sis-
tema político tradicional. Para seus opositores, Bolsonaro 
é a personificação de retrocessos em direitos e liberdades. 
Essa polarização é um reflexo de uma sociedade que busca 
se redefinir e encontrar seu caminho em meio a crises po-
líticas, econômicas e sociais.

Quer seja amado, quer odiado, Bolsonaro é, com certeza, 
um fenômeno de popularidade que desafia as convenções 
políticas e que continuará a influenciar o debate públi-
co e a política brasileira nos próximos anos. Resta saber 
se Bolsonaro conseguirá guindar Alberto Neto ao nível 
de intenções de votos de David Almeida e Amom Mandel 
e “embolar” a disputa. As próximas pesquisas darão um 
bom indicativo do impacto de Bolsonaro na disputa pela  
Prefeitura de Manaus.

 “Eu deixo aqui meu apelo. 
Apelo de 200 mil indígenas 
que habitam, lutam pela sua 
sobrevivência nesse país tão 
grande e tão pequeno para 
nós, Santo Padre. Deposita-
mos no senhor, como repre-
sentante da Igreja Católica, 
chefe da humanidade, que 
leve nossa voz para que ainda 
a nossa esperança encon-
tre repercussões no mun-
do internacional. Esta é a 
mensagem que deixo para 
o senhor” (Marçal de Souza 
Tupã’i para Papa João Paulo 
II, 1980, Manaus).

Constatamos um aumento 
e acirramento da violência 
contra os povos indígenas 
dentro de seus territórios. 
Grupos convocam por redes 
sociais à população, a gru-
pos armados e, em alguns 
casos, com a conivência de 
representantes das forças 
de segurança, para promover 
ataques violentos e ameaças 
contra os povos indígenas. 
Alguns deles se organizam 
no que chamam agora de 
“Movimento Invasão Zero”. 
Entre dezembro de 2023 e 
janeiro de 2024, oito ataques 
foram realizados contra co-
munidades indígenas no sul 

e extremo sul da Bahia.
Outros ataques foram per-

petrados no Tekoha Guasu 
Guavirá, do povo Avá Guarani, 
no Paraná; e em outros povos 
nos estados de Mato Grosso, 
Rondônia e Mato Grosso do 
Sul, com a criminosa queima 
de Casas de Reza.

A discussão em torno do 
chamado Marco Temporal, 
continua a levar violência 
contra os povos indígenas. 
Aceitar o marco temporal é 
tornar lei a invasão e des-
truição de terras indígenas. 
A insegurança jurídica sobre 
as terras indígenas é palco 
para o aumento do racismo 
e da morte em relação aos 
indígenas. Muitas comuni-
dades permanecem vivendo 
em acampamentos improvi-
sados, à beira de estradas, 
sob lona preta, sem nenhuma 
segurança e sem condições 
dignas de vida. Comunida-
des permanecem ameaçadas 
dentro de seus próprios terri-
tórios retomados, à mercê de 
ameaças de despejo, de ata-
ques armados ou de decisões 
injustas de reintegração de 
posse. Em territórios, inclu-
sive já homologados, persiste 
a invasão de grileiros, madei-

reiros, caçadores e pescado-
res ilegais, garimpeiros ou 
grupos vinculados ao tráfico 
de drogas, o crime organizado 
e outros grupos. 

Os 305 povos que resistem 
no Brasil, com suas diversas 
formas de ser e de estar 
no mundo, responsáveis por 
mais de 270 línguas vivas e 
por sistemas culturais ex-
tremamente ricos, que vi-
venciam diversas formas de 
profunda espiritualidade e 
expressão do Sagrado, aju-
dam a acreditar que é pos-
sível um mundo mais justo 
e sustentável, rico na diver-
sidade, onde “todos tenham 
Vida, e Vida em abundância”. 

“Devemos escutar mais os 
povos indígenas e aprender 
com seu modo de vida, a 
fim de compreender adequa-
damente que não podemos 
continuar devorando avida-
mente os recursos naturais, 
porque a terra nos foi con-
fiada para que seja mãe para 
nós, a mãe terra, capaz de dar 
o necessário a cada um para 
viver” (Papa Francisco).

Caminhar na esperança, na 
busca da justiça, da frater-
nidade e da dignidade dos 
povos indígenas!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Dia do Trabalhador
O trabalhador brasileiro, ci-

dadão que merece o respeito 
e honra de todas as estruturas 
de governo, não pode ser lem-
brado somente nesta semana 
que passou por conta de sua 
data de celebração. A força 
motriz de uma nação está em 
sua mão-de-obra quer seja 
no sistema público ou priva-
do, geram crescimento econô-
mico, satisfação nos serviços 
prestados e uma infinidade de 
cadeias produtivas.

Durante o governo populista 
de Getúlio Vargas, o Estado 
brasileiro começou a intervir 
mais ativamente nas relações 
trabalhistas, regulamentan-
do o trabalho e instituindo 
direitos trabalhistas através 
da Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) em 1943. O dia 
passou a ser também uma 
ocasião para os governos 
promoverem e anunciarem 
direitos e benefícios, tor-
nando a data em uma agen-
da de políticas trabalhistas  
e nacionais.

No meu ponto de vista, o 
1º de maio é uma data para 
reflexão sobre os avanços, re-
trocessos e os contínuos desa-
fios enfrentados na luta pelos 
direitos dos trabalhadores. A 
data não celebra apenas as 
conquistas históricas da clas-
se trabalhadora, mas como um 
momento de reivindicação e 
conscientização sobre as atu-
ais condições de trabalho. De-
veria ser um dia para questio-
narmos as disparidades dentro 
do próprio serviço público, 
onde frequentemente obser-
vamos grandes desequilíbrios 
na valorização de diferentes 
categorias profissionais, como 
por exemplo dos operadores 
de segurança pública que es-
tão com os salários e garan-
tias estagnados, sem repara-
ção de perdas inflacionárias  
há 4 anos.

Desde 2021 que pesquisas 
como a divulgada pela Man-
powerGroup revelam a falta de 
qualificação dos trabalhado-
res no Brasil, desde as linhas de 

produção até os altos cargos 
de executivos.

Tecnologia financeira, sus-
tentabilidade, neurodesen-
volvimento, ciência de dados, 
são exemplos de áreas que 
faltam trabalhadores e so-
bram vagas. Um levantamen-
to da Robert Half, consultoria 
de recrutamento, durante o 
terceiro trimestre de 2023, 
mostra que cerca de 76% dos 
recrutadores no Brasil enfren-
tam desafios na busca por 
profissionais qualificados. Em 
paralelo à escassez de oportu-
nidades de emprego também 
se revela uma preocupação 
significativa para os trabalha-
dores desempregados, com 
aproximadamente 79% deles, 
destaca-se a dificuldade em 
encontrar colocação profis-
sional.

No outro extremo, a Asso-
ciação Brasileira das Empresas 
de Tecnologia da Informação 
e Comunicação (Brasscom) 
– prevê que até 2025 serão 
criados quase 800 mil no-
vos postos na área, ainda que 
o Brasil forme, atualmente, 
pouco mais de 53 mil pro-
fissionais de tecnologia por 
ano, deve abrir um déficit de 
532 mil pessoas para atuar no 
segmento. 

A realidade atual que re-
fletirá num futuro bem bre-
ve mostra crescimento nes-
se disparate de números. 
Se formos analisar os dados 
da educação brasileira, per-
ceberemos números ainda 
mais devastadores no futuro. 
Os estudantes não possuem 
nenhuma qualificação básica 
para entrarem no mercado de 
trabalho. Esses milhares de 
jovens engrossam ainda mais o 
caldo dos desempregados que 
não conseguem vaga porque 
não possuem qualificação.

O Ministério da Educação 
(MEC) divulgou em feverei-
ro deste ano, os dados mais 
recentes sobre o ensino bá-
sico no país. O panorama dos 
desafios para esta etapa da 
formação dos estudantes bra-

sileiros foi desenhado pelo 
“Censo Escolar da Educação 
Básica 2023” e contou ainda 
com dados da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios 
Contínua 2016-2023, realiza-
da pelo IBGE.

Os resultados mostram que 
8,8 milhões de brasileiros de 
18 a 29 anos não terminaram 
o ensino médio e não fre-
quentam nenhuma instituição 
de educação básica. Conside-
rando todas as faixas etárias, 
são 68.036.330 cidadãos sem 
a escolarização básica no país. 
Essa triste realidade reflete 
na qualidade da mão de obra 
para o mercado de trabalho. 

Em minhas viagens pelo in-
terior e, também pelos bairros 
de Manaus, vi a vergonhosa 
situação da maioria das uni-
dades de ensino. Sem dúvida 
nenhuma causa desinteresse 
em permanecer no lugar. Vi 
casos como no bairro do Jorge 
Texeira que por sua grande po-
pulação deveria possuir mais 
escolas atendendo jovens e 
adolescentes espalhadas por 
toda sua extensão. A concen-
tração das unidades de ensino 
no mesmo trecho faz com que 
alunos precisem se deslocar 
de ônibus para estudar. Agora, 
imagine essa realidade numa 
família de três ou quatro filhos 
com um provedor assalariado, 
como manter um custo alto no 
transporte dos adolescentes 
todos os dias de aula, sem con-
tar com as outras despesas? 
Simplesmente é impossível.

Sei que a semana é do tra-
balhador e finalizo o texto 
falando de educação, mas se 
hoje o Amazonas sente falta 
de trabalhadores qualificados, 
a realidade daqui 10 anos será 
muito pior, se nada de diferen-
te for feito.

Os números reais estão dis-
poníveis para serem analisa-
dos, basta que nos debruce-
mos sobre o tema para que 
no futuro, tenhamos orgu-
lho da mudança que conse-
guimos realizar na vida das  
pessoas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Vício em games: uma nova doença
O que antes era somente uma suspeita, foi chancelado pela OMS (Or-

ganização Mundial da Saúde)
Não é de hoje que se comenta sobre os novos hábitos da sociedade. 

Principalmente o uso intenso de videogames e similares. O que antes era 
somente uma suspeita, foi chancelado pela OMS (Organização Mundial 
da Saúde); a partir de agora o vício em games, ou transtorno dos jogos 
eletrônicos, como queiram chamar, é considerado uma doença, tendo in-
clusive um código para nomeá-lo no CID (Código Internacional de Doenças).

O CID foi criado em 1893 pela OMS e se tornou uma das principais 
ferramentas epidemiológicas, principalmente por mostrar as doenças já 
existentes, monitorar incidência e a prevalência de cada uma e classificá-
-las de forma padronizada em código, assim, facilitando a comunicação 
entre os diferentes profissionais da saúde de todo o mundo. É inegável 
sua importância no dia a dia médico e sobretudo o seu poder de refletir 
as mudanças e os avanços na medicina e tecnologia.

Por refletir essas mudanças que foi a publicado no mês passado uma 
versão atualizada do código internacional de doenças e de acordo com o 
novo CID11 o vicio em games é definido como um padrão de dependên-
cia causado pelos jogos eletrônicos, caracterizado pelo comportamento 
obsessivo em relação aos jogos, suprimindo qualquer outro interesse ou 
atividades que não sejam os games, prejudicando a saúde física e mental 
do portador do transtorno. Algo que a muito tempo era percebido por 
muitos profissionais de saúde de todo o mundo.

Por acometer em sua maioria crianças e jovens. Pais, médicos e respon-
sáveis têm se debruçado sobre essa situação. Não é de hoje que ocorre. 
O número de adolescentes que utilizam os videogames, aumentou muito 
nos últimos tempos, abrindo espaço para situações bizarras, como indi-
víduos que passaram mais de 55 horas seguidas em uma única partida. 
Estudos indicam que as causas são variadas, sendo em parte, a dinâmica 
dos games o responsável. Como não existe uma tecla para “pausar” e 
alguns não tem um final propriamente dito, a maioria dos jogos on-line 
instiga as pessoas a passarem horas conectados cumprindo missões 
e ganhando prêmios, afinal, sem um limite, os jovens podem perder a 
noção do tempo e de prioridades, e a partir daí os excessos acontecem.

Apesar de situações de abuso existirem, é importante ter cautela. Não 
se pode confundir um jogador entusiasmado com um jogador viciado. O 
uso dos games de forma recreativa tem os seus benefícios, inclusive de 
apoio no controle da ansiedade. E por conta de todo esse problema que 
países como a China, o maior mercado de games do mundo, instituiu 
regras para o controle do tempo entre as crianças, sendo três horas por 
semana de uso, limitado a uma hora por dia, das 20h às 21h e apenas às 
sextas-feiras, fins de semana e feriados. No ocidente, normativas como 
essa ainda não aconteceram, cabendo aos pais e responsáveis monito-
rarem os jovens. Dessa forma recomenda-se limitar o tempo nos games, 
monitorar as atividades e colocar o computador ou console em ambiente 
comunitário para facilitar a supervisão.

Com os novos hábitos da sociedade estamos diante da inclusão do 
vício em games na categoria de doença, de acordo com a OMS e o CID11. 
Como o publico mais cometido é formado por crianças e jovens, faz se 
necessário que os pais e responsáveis tomem as rédeas da situação e 
eduquem esse público a terem uma relação saudável com os equipamentos 
eletrônicos. É uma questão de prioridades, agindo agora e criando bons 
hábitos se previnem muitas dores de cabeça, ou seja, o futuro e a saúde 
dos jovens agradecem.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.
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Embate acirrado na disputa  
pela prefeitura de Coari

PESQUISA

Da redação

O pré-candidato à Prefeitura 
de Coari, Adail Pinheiro (Repu-
blicanos), destacou-se em uma 
pesquisa divulgada na sexta-feira 
(3), conquistando o primeiro lu-
gar com 40,7% da preferência do 
eleitorado. 

Na pesquisa divulgada pelo 
Instituto Pontual Pesquisa, o 
candidato Raione Queiroz vem 
surpreendendo os concorrentes 
com crescimento expressivo, sen-
do o quarto colocado com  6% nas 
intenções de votos. 

Adail Pinheiro abre margem na 
primeira posição do ranking dos 
candidatos a prefeitura do muni-
cípio, ficando na frente de Harben 
Avelar, que obteve 21,5%; Rob-

son Junior alcançou 6,6%, Raione 
Queiroz tem 6%, Zé Henrique está 
com 4,2% e Professor Adnamar 
possui 2,6%.

Os entrevistados que não qui-
seram opinar totalizam 2,9% e os 
que votam branco/nulo são 15,5%.

Rejeição 
Em contraposto, o estudo mos-

tra que o candidato mais rejeitado 
à Prefeitura é Adail que aparece 
com 28,3%, o menos é rejeita-
do é Harben Avelar com 5,8%. 
Robson Junior tem rejeição de 
21%. Raione Queiroz tem 11,8% 
da rejeição, Zé Henrique alcan-
çou 8,4% e Professor Adnamar  
possui 7,6%. 

Os indecisos somam 7,7% e os que 
votam branco/nulo somam 9,4%.

Decididos 
Questionados sobre a decisão 

da escolha do candidato, 70,7% 
dos entrevistados responderam 
que estão decididos sobre em 
quem irão votar. Já 29,3% admi-
tiram que podem mudar o voto.

Pesquisa 
O Instituto Pontual Pesquisas 

realizou estudo eleitoral no mu-
nicípio de Coari (a 333 quilômetros 
de Manaus) entre os dias 25 e 
27 de abril. A pesquisa eleitoral 
teve registro no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o número AM-
08366/2024, obedecendo assim 
a legislação vigente e cumprindo 
o rigor metodológico necessário 
para atender às resoluções es-
pecíficas.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Prefeitura de Coari, município do interior do Amazonas

Roberto Cidade (à esquerda), David Almeida (centro) e Alberto Neto (à direita)

Concorrentes buscam conquistar eleitores por meio de tempo de telas em propagandas políticas e nas redes sociais 

Um estudo preliminar 
divulgado nos últimos 
dias pelo Instituto 
Perspectiva Mercado 

E Opinião revelou uma esti-
mativa de tempo que cada 
pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus terá de propaganda 
política na televisão. Apoiado 
pelo governador Wilson Lima 
(União Brasil), o deputado es-
tadual Roberto Cidade (União 
Brasil), terá o dobro o tempo 
de visibilidade que o atual pre-
feito David Almeida (Avante), 
mas após a eleição de 2022, 
onde Amom Mandel foi elei-
to Deputado Federal mesmo 
tendo apenas um segundo de 
tela, o quanto isso influência 
a decisão do eleitor?

Dados do levantamento 
mostram que Roberto Cida-
de, juntando com o tempo 
dos partidos que apoiam a 
candidatura, terá um tempo 
diário proporcional diário de 
15 minutos e 20 segundos. 
Já David Almeida, terá 7 mi-
nutos e 33 segundos; Capitão 
Alberto Neto terá 7 minutos e 
34 segundos. Representante 
do PT, Marcelo Ramos (que 
substitui o nome de Zé Ricar-
do, já que é o candidato oficial 
do partido) terá 6 minutos e 
15 segundos; Amom Mandel 
terá 1 minutos e 36 segundos; 
Maria do Carmo terá 30 se-
gundos e Wilker Barreto terá 
17 segundos.

A diferença de tempo en-
tre Roberto Cidade e David 
Almeida chama a atenção 
do eleitor, pois são grandes 
nomes da política local em 
divergência de tempo de pro-
paganda na televisão. Mas, 
no entanto, eleições passadas 
mostraram que nada é impos-
sível até que um candidato 
seja oficialmente eleito.

O cientista político Carlos 
Santiago comentou casos 
atípicos que ocorreram nos 
últimos pleitos, mesmo que 
muitos candidatos apostem 

em grandes aliança em troco 
de prestígio e evidência.

“Quem conquistar o apoio 
de lideranças políticas, de ca-
ciques locais e nacionais, de 
grandes partidos políticos e 
obtiver o maior tempo de rá-
dio e TV, pela tradição eleitoral 
e política do Brasil, é favorito 
para vencer as eleições. O 
ponto fora da curva acon-
teceu em 2018. Candidatos 
majoritários e proporcionais 
venceram eleições naquele 
pleito com pouco tempo de 
TV, partidos nanicos e quase 
sem recursos para campanha. 
São exemplos, a eleição do 
governador Wilson Lima, do 
governador de Roraima, de 
Rondônia, do Acre, do Rio de 
Janeiro, de Minas Gerais e 
do presidente Jair Bolsonaro”, 
aponta o especialista.

Neste contexto, Santiago 
avaliou o potencial e as es-
tratégias que pré-candidatos 
poderão ter durante a disputa 
eleitoral de 2024.

“Para o pleito de 2024, quem 
conquistar o maior número 
de liderança, de partidos, de 
tempo na TV e no rádio, será 

certamente o favorito. Nes-
se caso, o prefeito da capital 
[David Almeida], Roberto Ci-
dade, Marcelo Ramos, Alberto 
Neto, se destacam, enquanto 
Amom Mandel vai disputar 
a eleição por uma federação 
pequena, poucos recursos e 
tempo de TV, e vai buscar 
construir uma onda popu-
lar para conseguir vencer 
as eleições. Então, por isso, 
que um apelo popular para 
a pré-candidatura do Amom 
é fundamental, é a fórmu-
la de vencer os outros que 
possuem grandes estruturas 
partidárias, apoio de caciques 
e maior tempo no rádio e na 
TV”, destacou o cientista po-
lítico.

Há alguns meses das elei-
ções, os pré-candidatos já 
começaram a pensar em fór-
mulas para atrair a atenção 
do eleitor, independente do 
tempo que terá na televisão.

Estratégias de visibilidade
Candidato do atual presi-

dente Lula, Marcelo Ramos 
(PT), revelou ao EM TEMPO, 
como utilizará seu tempo de 

propaganda política na TV, 
com o intuito de agregar mais 
votos para a sua campanha.

“Primeiro, nós vamos apre-
sentar um diagnóstico e pro-
postas exequíveis para os 
problemas da cidade de Ma-
naus, em especial aqueles que 
mais afligem a vida do cida-
dão. Saúde, educação, papel 
da prefeitura na segurança, 
infraestrutura, mobilidade ur-
bana. E, segundo, nós vamos 
usar o tempo para defender 
o legado do presidente Lula e 
mostrar que o presidente Lula 
só fez o bem por Manaus, e 
que um prefeito alinhado a ele 
vai permitir que a gente rece-
ba muitos recursos e muitos 
programas que potencializem 
a capacidade da prefeitura de 
ir atender, em especial os mais 
humildes”, declarou.

O deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania), que foi 
eleito nas eleições de 2022 
com 288.555 votos, tornou-
-se, naquele ano, o parlamen-
tar proporcionalmente mais 
votado do Brasil. Com apenas 
um segundo de propaganda 
na TV, o deputado viralizou 

nas redes sociais após apro-
veitar seu tempo para enviar a 
seguinte mensagem aos seus 
eleitores: “Beba água”.

Agora, concorrendo ao 
pleito como pré-candidato à 
prefeitura, Amom ainda não 
traçou a estratégia que usará 
neste ano, mas de acordo com 
sua assessoria, ele utilizará 
sua experiência para chamar 
a atenção da população.

“A estratégia ainda não foi 
pensada. Amom sabe, tem 
experiência em usar o pouco 
tempo de TV para passar sua 
mensagem. Fez isso na cam-
panha passada usando ape-
nas 1 segundo e foi o deputado 
federal mais votado propor-
cionalmente do país. Não será 
diferente agora com mais de 
1m 30s”,reiterou a assessoria 
do deputado federal.

Com apenas 30 segun-
dos, a assessoria de Maria 
do Carmo (Novo) contou 
ao EM TEMPO que não a 
pré-candidata se intimidou 
pelo pouco tempo dispo-
nível que terá nas frentes 
das câmeras, afirmando que 
aproveitará o tempo para 

mostrar sua presença como 
opção de voto.

“Apesar da concorrência 
desproporcional com outros 
partidos que terão expressivo 
tempo de televisão na propa-
ganda eleitoral, a professora 
Maria do Carmo irá fazer uso 
do espaço que a legislação 
a permite, mostrando que 
nem sempre quem fala mais 
é quem realmente tem algo 
importante a dizer”, disse.

Já o pré-candidato Wilker 
Barreto (Mobiliza), que terá 
apenas 17 segundos, declarou 
que a estratégia será chamar 
a atenção do telespectador 
para conhecer teu trabalho 
nas redes sociais, onde ele 
tem mais autonomia.

“Nós vamos usar o nos-
so tempo para convidar as 
pessoas a conhecer o nosso 
trabalho nas redes sociais. 
Eu acredito muito que esta 
eleição, assim como foi 2018 
e 2022, as redes sociais são 
fundamentais. Ninguém para 
mais para ver televisão. A gen-
te tem as informações na pal-
ma da mão. Então, é nisso, 
que eu vou apostar. Eu não 
tenho dúvida que quando a 
população parar para analisar, 
vão perceber que nós somos 
o candidato mais preparado, 
que tem posição firme, que 
não se deixou levar pelo sis-
tema. Tem muita gente aí se 
dizendo que não é candidato 
do sistema, mas fica calado 
e omisso para os crimes pra-
ticados contra a população. 
Então, eu acredito muito nes-
se poder de comunicação das 
redes sociais”, finalizou.

O EM TEMPO procurou a 
assessoria do prefeito David 
Almeida para falar sobre as 
estratégias que serão utili-
zadas em sua campanha, e 
os representantes afirma-
ram que até o momento, o 
chefe do município só terá 
estrutura após o lançamen-
to de pré-candidatura. A as-
sessoria de Roberto Cidade e  
Capitão Alb

Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Pré-candidatos à prefeitura alinham 
estratégias para conquistar eleitores 
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Solicitação de 
empréstimo do 
Governo do AM, 
agora segue para 
a Casa Civil e o 
Senado

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
comemorou mais um 
avanço na tramitação 

da operação de crédito para 
o Programa de Saneamento 
Integrado (Prosai) de Parintins 
(a 369 quilômetros de Manaus). 
O Ministério da Fazenda apro-
vou o pedido e encaminhou a 
exposição de motivos para a 
Casa Civil da Presidência da Re-
pública, na terça-feira (30/04). 
A solicitação agora segue para 
o Senado Federal.

“Essa é a maior obra já feita 
pelo Estado no interior e com 
isso a gente vai levar sanea-
mento, água tratada, habita-
ção, urbanização e lazer, mas, 
sobretudo, dignidade para as 
famílias. E nós vamos resolver 
em definitivo o problema do 
abastecimento de água em Pa-
rintins. Hoje, a água que atende 
às casas é contaminada”, desta-
cou o governador Wilson Lima.

O pedido de financiamento de 
US$ 70 milhões, junto ao Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID), passará também 
pela aprovação do Senado Fe-
deral, antes da assinatura do 

Ministério da Fazenda aprova 
crédito ao Prosai Parintins

contrato. O programa é exe-
cutado pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE). 
Mesmo antes da assinatura do 
contrato, o Governo do Ama-
zonas já iniciou o processo de 
licitação das obras de água e de 
esgoto, com recursos da con-
trapartida estadual.

O secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo, destacou que a 
operação deu um passo a mais 
com a aprovação do ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
que despachou o pedido para a 
Casa Civil, a fim de que seja en-
caminhado ao Senado Federal, 
responsável pela aprovação de 
operação de crédito externo no 

âmbito legislativo. “Estamos na 
fase final de tramitação do pro-
cesso. Acreditamos que muito 
em breve ocorrerá a votação fa-
vorável pelos senadores”, disse.

O Prosai Parintins vai urbani-
zar uma área de risco de alaga-
ção na região conhecida como 
Lagoa da Francesa. Os recursos 
serão investidos na melhoria 
das condições socioambientais 
e de infraestrutura urbana do 
município, como construção de 
conjuntos habitacionais, equi-
pamentos sociais, além da im-
plantação de um novo sistema 
de abastecimento de água e 
de esgoto.

No dia 2 de abril, a Secretaria 

do Tesouro Nacional (STN) emi-
tiu parecer favorável à opera-
ção de crédito. O órgão analisou 
a solicitação, feita pelo Estado, 
para a verificação do cumpri-
mento dos limites e condições 
necessários à contratação de 
operação de crédito com o BID, 
e de pedido de concessão de 
garantia da União, conforme 
prevê a Lei de Responsabili-
dade Fiscal (LRF). O parecer 
foi então encaminhado à Pro-
curadoria Geral da Fazenda 
Nacional (PGFN).

Conforme explica o subco-
ordenador executivo de Pla-
nejamento da UGPE, Leonardo 
Barbosa, a PGFN elaborou a 

fundamentação técnica com 
parecer favorável para o Mi-
nistério da Fazenda, que agora 
encaminha a exposição de mo-
tivos à Casa Civil, para apresen-
tação de uma proposição reso-
lução autorizativa. “A exposição 
de motivos é uma justificativa, 
descrevendo o que está pre-
visto na operação de crédito e 
informando que o ente cum-
priu as condições junto à STN”, 
detalha.              

Prosai Parintins 
Com o Prosai Parintins, o 

Governo do Amazonas vai 
aportar, em Parintins, o maior 
investimento já feito no in-

terior do Estado. Serão U$ 
87,5 milhões, dos quais U$ 70 
milhões financiados pelo BID 
e U$ 17,5 milhões de contra-
partida estadual.  A parte do 
financiamento será também 
paga pelo Governo do Estado.

O programa vai alcançar os 
bairros Francesa, Santa Clara, 
Santa Rita de Cassia, Palma-
res, Castanheiras e Centro, 
beneficiando diretamente 
mais de 12 mil pessoas com 
as intervenções nessas áreas, 
incluindo coleta e tratamento 
de esgoto. Toda a popula-
ção da cidade será benefi-
ciada com as obras do novo 
sistema de abastecimento  
de água.

No total, 832 famílias sairão 
de área de risco de alagação 
para serem reassentadas em 
unidades habitacionais cons-
truídas pelo programa, em 
espaços requalificados, com 
drenagem e mobilidade ur-
bana, sistema viário, recupe-
ração ambiental e refloresta-
mento. Serão 504 unidades 
habitacionais e as demais 
famílias receberão outros ti-
pos de reposição de moradia.

A área também vai ganhar 
um novo mercado, parques 
urbanos, praças, ciclovias, 
playgrounds, quadras po-
liesportivas, quiosques para 
pequenos comerciantes, um 
Pronto Atendimento ao Ci-
dadão (PAC) e o Centro de 
Qualificação da Mulher Pa-
rintinense.

Ministro Alexandre de Moraes 
manda soltar Mauro Cid

O tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens de Jair Bol-
sonaro (PL), teve sua 
soltura determinada na 
sexta-feira (3) por ordem 
do ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF).

Em sua decisão, Mora-
es afirma que manteve 
integralmente o acordo 
de colaboração premiada 
firmado entre a Polícia 
Federal e o tenente-co-
ronel, pois “foram rea-
firmadas a regularidade, 
legalidade, adequação 
dos benefícios pactua-
dos e dos resultados da 
colaboração à exigência 
legal e a voluntarieda-
de da manifestação de 
vontade”.

O ministro concedeu a 
liberdade provisória me-

diante a manutenção das 
medidas cautelares an-
teriormente decretadas, 
entre elas o impedimento 
de manter contato com 
outros investigados.

Cid havia voltado à 
prisão em 22 de março, 
também por ordem de 
Moraes, um dia após a 
revelação de áudios do 
militar com críticas à Po-
lícia Federal e ao magis-
trado devido à condução 
de seu acordo de delação 
premiada.

Segundo o gabinete de 
Moraes informou à épo-
ca, Cid havia sido preso 
por “descumprimento 
das medidas cautelares e 
por obstrução à Justiça”. 
Ele passou na ocasião por 
exame de corpo e delito 
no Instituto Nacional de 
Criminalística da Polícia 

Federal e foi encami-
nhado para a detenção 
preventiva no Batalhão 
do Exército.

A mais recente prisão 
de Cid ocorreu após a 
revista Veja divulgar áu-
dio em que o ex-ajudante 
de ordens afirmava que a 
Polícia Federal tem uma 
narrativa pronta nas in-
vestigações sobre o ex-
-presidente. Ele se disse 
pressionado nos depoi-
mentos e fez críticas a 
Moraes, que homologou 
sua delação premiada.

“Você pode falar o que 
quiser. Eles não aceita-
vam e discutiam. E discu-
tiam que a minha versão 
não era a verdadeira, que 
não podia ter sido assim, 
que eu estava mentindo”, 
disse no áudio o ex-aju-
dante de ordens.

LIBERDADE

DIEGO PERES

ADRIANO MACHADO

Prosai Parintins vai urbanizar uma área de risco de alagação na região conhecida como Lagoa da Francesa

Ministro manteve integralmente acordo de colaboração da PF com o tenente-coronel
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Amazonas tem potencial para 
aumentar consumo de vinho

CULTURA VINÍCOLA

Da redação

O consumo de vinho no Brasil 
tem crescido nos últimos anos, 
refletindo uma mudança nos há-
bitos e uma maior apreciação da 
cultura vinícola. A região Norte, 
no entanto, ainda aparece com 
pequena participação (2,11%), se-
gundo indicadores da Nilsen e 
Ideal Consult. O Amazonas é o 
segundo maior consumidor da 
região, com 0,75%, mas apre-
sentando um potencial de cres-
cimento de 1,35%.

De olho nesse potencial, o Pá-
tio Gourmet, do Grupo Nova Era, 
mantém uma adega com os tipos 
de vinhos mais consumidos no 
Brasil, tanto os de marca nacional 
quanto os importados. Além dis-

so, lançou um rótulo de produção 
própria: o “Essência di Pátio”.

Segundo Alexsander de Olivei-
ra, sommelier do Pátio Gourmet, 
trata-se de um vinho cabernet 
sauvignon, de uvas da serra gaú-
cha e incorpora aroma de frutas 
negras maduras, como amora e 
ameixa, tabaco e especiarias. “É 
um vinho equilibrado, macio e 
de boa acidez”, disse.

O novo produto está disponível 
nas três lojas do Pátio Gourmet 
— nas avenidas Djalma Batis-
ta, bairro Chapada, Via Láctea, 
Aleixo, e rua Terezina, no Adria-
nópolis.

No Brasil, os estilos de vinhos 
mais consumidos são os tin-
tos, seguidos pelos brancos e 
rosés. Os tintos são populares 

em jantares e eventos sociais, 
enquanto os brancos e rosés 
são mais comuns em almoços 
leves, happy hours e encontros 
informais.

Os maiores produtores, no 
Brasil, estão concentrados na 
Serra Gaúcha, Rio Grande do 
Sul, com destaque para cidades 
como Bento Gonçalves e Gari-
baldi. Essa região é conhecida 
pela qualidade dos vinhos e pelo 
enoturístico.

Os produzidos em outros pa-
íses da América do Sul, como 
Argentina e Chile, também estão 
entre as preferências do bra-
sileiro. Mas, eles também não 
dispensam os europeus, como 
os espanhóis, portugueses, ita-
lianos e franceses.

DIVULGAÇÃO
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Estado é o segundo maior consumidor da região Norte

Comunidade é 
voltada para troca 
de vivências entre 
empreendedores 
amazonenses

Conhecimento, cola-
boração, diversão, 
negócios. Esses são 
os pilares do “All In 

Club”, espaço para empre-
endedores aprofundarem 
conhecimentos, trocarem 
experiências, encontrarem 
atalhos, socializarem e fir-
marem negócios. O primei-
ro clube de negócios do 
Amazonas foi inaugurado 
em novembro do ano pas-
sado e já movimentou mais 
de R$ 7 milhões em nego-
ciações em apenas cinco 
meses.

Atualmente, 44 membros 
participam da comunidade 
amazonense, idealizada 
pelo CEO e fundador da 
holding de gestão “All In 
Hub”, Ícaro Gaspar. O clube 
é composto por empresá-
rios de diversos segmentos, 
desde comércio e serviço 
a saúde e indústria, que 
faturam de R$ 100 mil a R$ 
20 milhões por mês.

“É o nosso mastermind de 
empreendedores. Foi de-
senvolvido com o objetivo 
de se tornar um ambiente 
onde o empreendedor dei-
xe de sentir a maior dor atu-
al dos que atuam no ramo: 

a solidão. Tomar decisões 
estratégicas costuma ser 
muito difícil e de alta res-
ponsabilidade. Então ter 
com quem compartilhar 
dores, teses, experiências 
e soluções faz com que 
essa jornada seja mais 
suave”, destaca Gaspar, 
que também é fundador 
da “OverAll Consultoria 
360°”, que atua com foco 
na geração de crescimento 
e conquista de novas liber-
dades do empreendedor.

O “All In Club” costu-

ma realizar dois eventos 
por mês para os membros 
se encontrarem e exer-
cerem os pilares da co-
munidade, mas há casos 
em que alguns encontros 
extras podem ser agen-
dados, como o “All In Ha-
ppy Extra”, promovido em 
março. A reunião abordou 
o tema “posicionamento 
Executivo e sua primeira 
impressão” e contou com 
a participação de Thais 
Costa, referência local na 
Consultoria de Imagem, e 

de Allan Mendonça, sócio 
da Camisaria Mendonça 
(empresa paulistana que 
atende grandes personali-
dades do país), bem como 
um petit comité assinado 
pelo Chef João Batista.

Mente empreendedora
Empreendedor há mais 

de 20 anos, com uma traje-
tória que já incluiu segmen-
tos de alimentação, distri-
buição, entretenimento, 
agronegócio, tecnologia e 
consultoria, Gaspar iniciou 
a carreira entregando re-
vistas em bancas em 2001 
e produzindo festas univer-
sitárias. Foi somente após 
trabalhar no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) por oito 
anos que recebeu o conse-
lho de apostar no empre-
endedorismo, dando início 
a uma jornada exitosa.

O empreendedor chegou 
a sair da capital amazo-
nense, mas decidiu voltar, 
a pedido da esposa, Ro-
berta Gaspar, e encontrou 
um “mercado de oceano 
azul para o que estava di-
recionado a fazer”. “Voltei 
e abri a ‘All In Consultoria’. 
Daí para a frente a história 
chega na ‘OverAll’, fusão 
das consultorias ‘All In’ e 
‘Overcoming’, e na funda-
ção do ‘All In Hub’ com meus 
sócios, Luis Cunha, Fabricio 
Alva, Luiz Leal e Glauber 
Gomes”, pontua.

De acordo com Gaspar, 
a holding de gestão “All In 
Hub” tem o propósito de 
impactar a Amazônia, po-
tencializando pessoas, ne-
gócios e empresas. Nesse 
cenário, além de ofertarem 
serviços de consultoria das 
empresas do grupo, fomen-
tam o empreendedorismo 
por meio da produção 
de eventos corporativos 
(como o G4 Amazônia, o 
All In Summit, o Encontro 
Manauara de Marketing Di-
gital e o Sebrae Premium) 
e de ações de desenvol-
vimento da comunidade 
empreendedora, como o 
podcast “All In Cast” e o 
maior mastermind de em-
preendedores do Norte, o  
“All In Club”.

“Nosso propósito é fo-
mentar a comunidade 
empreendedora da nos-
sa região com produções 
de eventos corporativos e 
criação de conteúdo rele-
vante para o empreendedor 
que deseja vender mais e 
lucrar mais”, salienta.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Clube de negócios 
reúne empresários 
para trocar experiências

Comunidade conta com 44 membros para troca de conhecimento, colaboração, diversão e negócios 

Espaço “All In Club” foi criado pelo 
CEO e fundador da holding de 

gestão “All In Hub”, Ícaro Gaspar 
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Os estudantes da Tur-
ma 2024 do Curso 
de Formação de 
Diplomatas do Ins-

tituto Rio Branco (IRBr) 
cumpriram, nessa semana, 
programação de visitas às 
instalações do Centro de 
Bionegócios da Amazô-
nia (CBA) e da fábrica da 
Moto Honda da Amazônia, 
em Manaus. A agenda de 
compromissos fez parte do 
programa Zona Franca de 
Portas Abertas, idealizado 
pela Suframa para oferecer 
visitas guiadas a fábricas do 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM) e institutos integran-
tes do ecossistema de ino-
vação da Amazônia.

Composta por 53 alunos 
brasileiros e oito estrangei-
ros provenientes do Equa-
dor, Peru, Moçambique, 
Angola, Guiné Bissau, Gui-

DIVULGAÇÃO
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Turma cumpre 
agenda intensiva 
de aprendizado 
em instituições do 
Amazonas e Pará

né Equatorial, Cabo Verde 
e São Tomé e Príncipe, a 
turma cumpre uma agenda 
intensiva de aprendizado no 
período de 1° a 8 de maio, 
em instituições do Amazo-
nas e Pará, com o objetivo 
de proporcionar aos futuros 

representantes diplomáti-
cos uma imersão nos desa-
fios e potenciais da região 
Amazônica.

Os 61 diplomatas em for-
mação tiveram, na quinta-
-feira (2),  a oportunidade de 
conhecer de perto as ativi-

dades desenvolvidas no CBA 
e a sede da Moto Honda da 
Amazônia, que emprega 8,6 
mil funcionários diretos e é a 
fábrica da multinacional mais 
verticalizada do mundo. 

No CBA, receberam uma 
palestra sobre o histórico 

Diplomatas em formação ampliam 
conhecimentos sobre Amazônia

Crescimento global: De Mendes investe  
em mercado internacional e portfólio 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Gerdau está disponibilizando 60 inscrições para uma 
edição especial do Gerdau Transforma, um programa 
de capacitação e mentoria para o empreendedorismo, 
dedicada a ‘Mulheres que Inspiram’. A iniciativa é gratuita 
e voltada para mulheres com mais de 18 anos que já 
possuem um negócio ou têm o sonho de empreender.  
As aulas ocorrem entre os dias 6 e 10/5, na modalidade 
online, das 19h às 22h (Horário de Brasília) e as inscrições 
estão abertas até domingo (5/5) pelo link (https://www.
gerdautransforma.com.br/).

A Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
lançou um programa de apoio a startups para inovação 
de medicamentos. O edital destina-se especificamente a 
startups brasileiras, fortalecendo o papel da regulação na 
promoção da inovação e do desenvolvimento em saúde 
no Brasil. Os interessados têm até terça-feira (7/5) para 
submeter suas propostas, e o edital pode ser acessado 
pelo link (https://encurtador.com.br/foRS1).

A Universidade do Estado do Amazonas (UEA) está 
com chamada pública aberta até quarta-feira (8/5) para 
estudantes e egressos de Instituições de Ensino Superior 
(IES) sediadas no Estado do Amazonas, com cursos de ba-
charelado ou tecnológico em Turismo ou áreas correlatas. 
Os participantes devem apresentar propostas de ‘Ideias e 
Soluções’ para o setor do Turismo, com base em pesquisas 
realizadas entre 2019 e 2023, ou em fase de finalização 
no ano de 2024. Acesse o edital para inscrição e demais 
informações (https://encurtador.com.br/nMO25).

Na quinta-feira (9/5), das 19h às 21h, acontecerá o 
evento presencial ‘Advocacia 4.0 - Inovação & Inteligência 
Artificial’, na sede do Sebrae-AM, localizada na Avenida 
Leonardo Malcher, nº 924, Centro. O encontro promete ser 
uma imersão emocionante no futuro da prática jurídica. 
Os ingressos estão à venda pela plataforma (https://
encurtador.com.br/bGV03).

Nos dias 9 e 10/5, no Centro de Convenções do Ama-
zonas Vasco Vasques, ocorrerá a primeira edição do ‘Inova 
Amazônia’, organizado pelo Sebrae-AM, com apoio do 
governo do Amazonas e parceiros, o evento busca criar 
conexões e networking entre negócios que contribuem 
para o desenvolvimento da bioeconomia. O encontro é 
gratuito e as inscrições podem ser feitas pelo link (https://
encurtador.com.br/dBFR1).

Estão abertas, até sexta-feira (10/5), as inscrições 
para o Prêmio Melhores ONGs, que visa reconhecer as 
organizações que mantêm alto grau de gestão. Serão 
realizadas duas fases de seleção, e o resultado  está 
previsto para outubro ou novembro de 2024.  Durante 
todo o processo, os participantes poderão tirar dúvidas 
pelo e-mail (contato@premiomelhores.org).

O Grupo de Apoio à Criança e ao Adolescente com Câncer 
do Amazonas (GACC-AM) realiza no sábado (11/5) a sua 
tradicional feijoada no Studio 5 Shopping e Convenções, 
na Avenida Rodrigo Otávio, nº 3555, Distrito Industrial, 
zona Sul de Manaus. Os ingressos estão à venda por R$ 
80, e outras informações podem ser obtidas pelo telefone 
(92) 3659-5000.

Evento beneficente marca inauguração da segun-
da unidade do Dedé Boteco 

Atuando desde 1991, com a abertura da famosa 
Cachaçaria do Dedé, lá no Parque 10, ao longo dos 
anos, o Grupo Dedé se fortaleceu, ganhando outras 
unidades. Na noite da próxima segunda-feira (6/5), 
é a vez da inauguração da segunda unidade do Dedé 
Boteco no Sumaúma Park Shopping, localizado na 
Avenida Noel Nutels, nº 1762, Cidade Nova. Esta é a pri-
meira unidade na zona Norte da cidade e representa 
também a primeira operação gastronômica do centro 
de compras com o conceito de serviço. A ocasião será 
marcada por um evento totalmente beneficente, no 
qual os convidados poderão conhecer o espaço com 
direito a drinque de boas-vindas, jantar, petiscos e 
bebidas não alcoólicas. Os valores arrecadados com 

a venda de ingressos, a R$100 por pessoa para um 
público limitado, serão doados a instituições sociais: o 
Instituto Amigo Anjo (@instituto.amigoanjo), que ofe-
rece atendimentos multidisciplinares gratuitamente 
para crianças e adolescentes autistas e pessoas com 
deficiência; e a Casa dos Filhos (@casadosfilhos), um 
projeto social focado em acolher e acompanhar o 
desenvolvimento de crianças de 3 a 11 anos em situ-
ação de vulnerabilidade social. A partir da terça-feira 
(7/5), o espaço funcionará para o público em geral. 

Feira voltada para segmento de eventos aconte-
cerá no final de maio, em Manaus 

Segundo dados da Associação Brasileira dos Pro-
motores de Eventos (Abrape), o setor de eventos deve 
faturar cerca R$ 75 bilhões neste ano! O mercado 

dos eventos vem crescendo expressivamente desde 
2023, depois que o fantasma da pandemia parece 
ter ficado no passado. Aqui em Manaus, os eventos 
vêm ocorrendo com bastante frequência. E já que 
estamos falando disso, entre os dias 28 e 30/5, das 
16h às 22h, acontece a Festejar, sétima edição da feira 
que reúne todos os segmentos envolvendo  o setor 
de eventos. São inúmeros fornecedores, opções de 
buffet, lembranças, entre outros. A feira é ideal para a 
organização de todos os tipos de celebrações, encon-
tros e eventos, e uma oportunidade para conhecer 
as novidades, além de negociar preços, descontos e 
formas de pagamento diferenciada. O encontro, que 
será no Centro de Convenções do Amazonas Vasco 
Vasques, promete reunir cerca de 100 expositores e 
terá entrada gratuita. 

A marca Chocolates De 
Mendes tem conquistado 
reconhecimento no Brasil 
pela qualidade excepcio-

nal e pelos sabores distintos de 
suas barras de chocolate. Porém, 
o que muitos não sabem é que o 
processo produtivo é feito de ma-
neira totalmente artesanal e em 
colaboração com as comunidades 
tradicionais da Amazônia.

Com um profundo conheci-
mento e uma relação íntima com 
a terra, essas comunidades são 
responsáveis pela seleção das 
amêndoas de cacau e cupuaçu, 
garantindo o alto padrão exigido 
pela produção da biofábrica. Sob 
orientação do empreendedor Cé-
sar De Mendes (foto), os colabo-
radores são treinados para atuar 
em todas as etapas do processo, 
desde a colheita até a secagem 
das amêndoas. O chocolatier tem 
o compromisso de compartilhar 
seu conhecimento, visando ao 
aprimoramento contínuo dos pro-
dutos e à capacitação dos traba-
lhadores locais. 

Diante desse cenário, a biofábri-
ca não poderia estar em outro local 
que não fosse o Pará. O estado se 
destacou em 2023 como o prin-
cipal produtor de cacau do Brasil. 
A produção alcançou 150.565 to-
neladas, registrando um aumento 
de 3,1% em comparação ao ano 

anterior, quando foram colhidas 
145.991 toneladas. Esses números 
foram obtidos através do Levan-
tamento Sistemático da Produção 
Agrícola (LSPA), conduzido pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Já para 2024, a 
organização prevê que a produção 
do cacau no estado seja superior 
a 152 toneladas. 

Com essa qualidade da ma-
téria-prima e conhecimento do 
negócio, César se prepara para 
dar um passo maior e distribuir 
os produtos para outras partes 
do planeta. “Atualmente, nossa 
principal meta é o crescimento 
no mercado estrangeiro. Uma das 
estratégias para esse aumento é 
a busca por mercados na América 
do Norte, Ásia e Europa, liderada 
por um especialista em expor-
tação contratado pela Chocolate 
De Mendes. Esse trabalho de ex-
pansão, que deve acontecer em 
até dois ou três anos, tem como 
objetivo consolidar a presença da 
marca globalmente e fortalecer o 
produto brasileiro”, afirma César.

No final do ano passado, a em-
presa iniciou uma parceria com a 
aceleradora de negócios de im-
pacto CBKK, que investiu R$ 1,5 
milhão na operação. Com isso, a 
expectativa é ampliar a produ-
ção mensal de pouco mais de 
1,5 tonelada para duas toneladas 

mensais até o início de 2025, al-
cançando novos mercados e pro-
movendo um impacto ainda maior 
junto aos fornecedores, incluindo 
povos indígenas e comunidades 
ribeirinhas.

“Também estamos focados em 
aumentar nossa gama de produ-
tos e distribuir os sabores da Ama-
zônia para todo o país. Atualmente, 
a empresa já possui representan-
tes de vendas em diversos estados 
do Brasil, como Rio de Janeiro, São 
Paulo, Minas Gerais, Rio Grande do 

Sul e Pará. Além disso temos al-
gumas parcerias governamentais, 
como a do Ministério da Cultu-
ra, principalmente nas ações de 
campo e com as comunidades 
tradicionais”, enfatiza César.

O portfólio da empresa também 
está em expansão, incluindo ago-
ra chocolate branco, biscoitos de 
castanha cobertos de chocolate, 
castanhas com flor de sal, bom-
bons de café, e novos produtos 
estão em fase de desenvolvimen-
to nos laboratórios.

Franca de Manaus (ZFM). 
“Os dados comprovatórios 
sobre a relação entre a exis-
tência da ZFM e a preserva-
ção ambiental da Amazônia 
foram cruciais para que as 
queixas referentes à ZFM 
fossem retiradas do proces-
so”, destacou.

A chefe do escritório de 
representação do Ministé-
rio das Relações Exteriores 
na região Norte, ministra 
Maria Deize Camilo Jorge, 
explicou que a visita a lo-
cais como o CBA e a Moto 
Honda, bem como a pales-
tra sobre a ZFM, represen-
ta uma oportunidade ímpar 
para os jovens diplomatas 
de compreender a comple-
xidade da região Amazônica 
e seu potencial para o de-
senvolvimento tecnológico 
e econômico.

“Ao conhecerem in loco 
esse modelo de desenvol-
vimento regional, o seu po-
tencial tecnológico e suas 
oportunidades de negócios, 
os novos diplomatas pode-
rão vir a ser importantes 
aliados em futuras nego-
ciações que envolvam os 
interesses da ZFM”, frisou 
a ministra.

Grupo de 61 jovens diplomatas teve a oportunidade de conhecer a Moto Honda da Amazônia 

e os principais objetivos do 
instituto, bem como explo-
rar os laboratórios onde são 
desenvolvidas pesquisas de 
biotecnologia a partir de 
matérias-primas oriundas 
da biodiversidade amazô-
nica.

Após a apresentação lide-
rada pelo diretor de Opera-
ções do CBA, Caio Perecin, 
os estudantes fizeram per-
guntas sobre cooperação 
internacional, utilização e 
compartilhamento de royal-
ties dos saberes ancestrais 
dos povos originários, plano 
de divulgação da pesquisa 
na Amazônia, biopirataria e 
patenteamento das pesqui-
sas. “Sobre o patenteamen-
to das pesquisas, é um dos 
cuidados prioritários que 
temos e até pretendemos 
promover um curso para os 
pesquisadores da região so-
bre o processo de patentes”, 
respondeu Perecin.

No auditório do CBA, os 
alunos também receberam 
palestra ministrada pelo 
coordenador-geral de Co-
mércio Exterior Assuntos 
Internacionais da Suframa, 
Arthur Lisboa, que contex-
tualizou o histórico da Zona 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Em Tempo

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal da Mulher, 
Assistência Social e 

Cidadania (Semasc), deu iní-
cio, na sexta-feira (3), à pro-
gramação especial do “Maio 
Laranja”, mês de combate ao 
abuso e à exploração sexual 
contra crianças e adolescen-
tes. O evento de abertura foi 
realizado no largo de São  Se-
bastião, localizado no Centro 
Histórico da cidade e contou 
com a presença e parceria de 
autoridades municipais e re-
presentantes de organizações 
não governamentais.

A campanha tem como prin-
cipal objetivo conscientizar, 
orientar, sensibilizar e educar 
para a prevenção e o combate 
da violência sexual praticada 
diariamente contra crianças e 
adolescentes.

Na ocasião, a titular da Se-
masc, Dermi Rayol, ressaltou 
ser fundamental o engaja-
mento de todos nessa causa, 
para que se consiga construir 
uma rede de proteção efetiva e 
garantir um futuro mais segu-
ro e saudável para as futuras 
gerações. 

“É uma campanha que, além 
de divulgar as ações que a 
secretaria faz de proteção às 
crianças e aos adolescentes, 
tem como objetivo, também, 
incentivar as denúncias para 
que nós possamos cumprir 
o nosso papel de proteger e 
de levar segurança para esse 
público”, informou.

Neila Sardinha, diretora do 

Manaus terá 
programação especial 
de combate ao abuso 
e à exploração sexual 
contra crianças e 
adolescentes

DIVULGAÇÃO 

Prefeitura de Manaus abre a campanha “Maio Laranja”, no Centro da cidade 

Campanha ‘Maio Laranja’ 
combate exploração sexual

POINT DE MANAUS

Mirante Lúcia Almeida tem novos horários de funcionamento
Redação

Novo point e um dos locais 
mais instagramáveis da capi-
tal, o mirante Lúcia Almeida, 
recém-inaugurado pela Pre-
feitura de Manaus dentro das 
obras do “Nosso Centro”, passa 
a ter um horário único de fun-
cionamento para todas suas 
operações: de 7h até 0h, de 
segunda-feira a domingo.

O horário foi definido a par-
tir da Portaria 080/2024, do 
Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb), con-
siderando a necessidade de 
ordenar a gestão do espaço 
público.

Conforme o documento, 
não será permitida a entra-
da de pessoas fora do horário 
estabelecido. Hoje, com oito 
operações comerciais em 
funcionamento, os permissio-
nários poderão encerrar suas 
atividades internas até 1h30. O 
decreto também redefine que 
as manutenções necessárias, 

durante a madrugada, devem 
ser comunicadas previamente 
à gestão do mirante.

Considerando a grande pro-
cura pelo espaço e as diversas 
manifestações culturais e ar-
tísticas realizadas no ambien-
te, o decreto determina ainda 
que só será permitido o uso 
de música ao vivo no formato 
acústico, voz e violão, mediante 
autorização prévia da admi-
nistração.

E quanto ao volume do som 
usado, tanto na versão ao vivo 
quanto nas gravadas, deverão 
permanecer em um nível acús-
tico que atenda exclusivamen-
te o espaço usado pelo per-
missionário, sem conflito ou 
perturbação com o som dos 
demais empreendimentos.

Estrutura
Com seus quatro andares e 

mais de 5 mil metros de área 
construída, a população que 
for visitar e conhecer as novas 
obras de reabilitação do centro 

histórico, realizadas pela Pre-
feitura de Manaus, na avenida 
7 de Setembro, contará com 
uma série de serviços e opera-
ções comerciais para atender 
ao público.

A inauguração do complexo 
mirante Lúcia Almeida e do 
largo de São Vicente aconteceu 
no dia 4 de abril. Hoje, o espaço 
conta com oito operações co-
merciais, desde café da manhã 
até lanches, restaurantes, sor-
veteria e drinks.

O projeto arquitetônico é do 
Implurb e os recursos investi-
dos são da Prefeitura, com mais 
de R$ 60 milhões — incluindo 
o casarão Thiago de Mello e o 
píer turístico.

“São projetos impactantes 
para a cidade de Manaus, que 
o prefeito David Almeida fez a 
entregando com enorme fe-
licidade e realização, e que já 
são sucesso de público. Essas 
obras reabilitaram espaços 
públicos antes abandonados, 
melhorando a qualidade de 

vida, turismo, lazer, esporte, 
cultura e bem-estar, além de 
aumentar a autoestima da 
população”, disse o diretor-
-presidente do Implurb, Carlos 
Valente.

Ocupação
A prefeitura promove a ocu-

pação não só artística, cultural 
e pública do mirante, mas tam-
bém comercial, tendo licitado 
diversas operações para a di-
versificação do novo espaço. A 
base do “Nosso Centro” envol-
ve ações de economia, turismo, 
história, empreendedorismo, 
cultura, arte e habitação, com 
três etapas de implantação.

A partir de concorrência pú-
blica, o mirante já conta com 
permissionários, empresários, 
empreendedores e comer-
ciantes, em ocupação em lojas, 
quiosques, lanches e restau-
rantes.

O Largo
O largo de São Vicente tem 

DIVULGAÇÃO

Departamento de Proteção 
Social Especial (DPSE), desta-
cou a importância das parce-
rias de órgãos e Organizações 
da Sociedade Civil (OSC) no 
atendimento de crianças e 
adolescentes.

“O nosso trabalho quanto 
a proteção de crianças em 
situação de violência sexual é 
o de acompanhamento junto 
aos Centros de Referência 
Especializados de Assistência 
Social (Creas), para o atendi-
mento e acompanhamento 
das famílias para poderem 
superar a violação sofrida. 
Também atuamos junto a 
serviços de acolhimento para 

crianças e adolescentes, que 
atendem crianças em situa-
ção de medida protetiva, que 
uma vez violadas acabam não 
podendo voltar para suas 
residências, sendo encami-
nhadas para o acolhimento 
institucional. Em todos es-
ses serviços, esses jovens 
são atendidos integralmente, 
com a acolhida, alimentação e 
toda a proteção e segurança”, 
explicou. 

Assistente social do Insti-
tuto Ebenezer, Alcilene Araú-
jo destacou a relevância da 
campanha “Maio Laranja” 
como um período de cons-
cientização e combate ao 

abuso e exploração de crian-
ças e adolescentes, principal-
mente para a instituição, que 
atua diretamente com esse 
público-alvo.

“O Maio Laranja é o mês no 
qual a gente trabalha contra 
o combate e abuso da explo-
ração de crianças e adoles-
centes. Para nós, enquanto 
instituição que trabalhamos 
com esse público-alvo, é de 
extrema importância. Assim, 
nós conseguimos passar para 
as nossas crianças a impor-
tância de combater e cada 
vez mais ir contra, esse abuso 
contra as nossas crianças e 
adolescentes”, relatou.

Maio Laranja
Alusiva ao Dia Nacional de 

Combate à Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes, 
celebrado no dia 18 de maio, 
e marcada por ações de sen-
sibilização e orientação so-
bre o tema em todo o país, 
a campanha “Maio Laranja” 
visa orientar crianças, ado-
lescentes, pais e a sociedade 
a identificar e denunciar situ-
ações de abuso e exploração 
sexual ao longo de todo o mês.

A data relembra o caso da 
menina capixaba Araceli Cres-
po, sequestrada, drogada, es-
pancada, estuprada e morta em 
18 de maio de 1973, aos 8 anos.

Estruturas 
itinerantes 
ofertam exames

SEMSA

Da redação

As Unidades Móveis de 
Saúde da Mulher, da Pre-
feitura de Manaus, come-
çam a atender em novos 
locais nas zonas Norte, Sul 
e rural, a partir da segun-
da-feira (6). O serviço iti-
nerante, gerenciado pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), conta com 
cinco estruturas móveis 
que ofertam procedimen-
tos da assistência básica 
à população feminina nos 
cinco Distritos de Saúde 
(Disas) da rede básica mu-
nicipal, Norte, Leste, Oeste, 
Sul e rural.

As usuárias do bairro Ci-
dade Nova poderão buscar 
atendimento na Unidade 
Móvel de Saúde da Mulher 
na avenida Guaranás, pró-
ximo do Changa Lanche, 
a partir da segunda-feira. 

Na área de abrangência 
do Disa Sul, o serviço móvel 
começa a ofertar atendi-
mento, na segunda-feira, 
na rua Desembargador 
Felismino Soares, n.º 215, 
no bairro Colônia Oliveira 
Machado, ao lado do Cen-
tro Municipal de Educação 
Infantil (Cmei) Gustavo Ca-
panema. 

A estrutura móvel que 
serve as usuárias do Disa 
Rural terá base na comu-
nidade Nova Canaã, ao lado 
da Unidade de Saúde da 
Família (USF) Rural Ada 
Viana, no quilômetro 41 da 
rodovia federal BR-174, a 
partir da segunda-feira. 

Na Zona Leste, o servi-
ço móvel da Semsa segue 
atendendo as usuárias do 
bairro Jorge Teixeira, com 
base na rua Glória, n.º 4, 
na comunidade Valparaíso. 
Por sua vez, a estrutura que 
atende o Distrito Oeste se-
gue na rua Agnaldo Archer 
Pinto, s/n.º, no Alvorada. 

mais de 3,5 mil metros qua-
drados, uma área construída 
do zero, com piso acessível 
e calçadas em pedra São 
Thomé. No Largo ainda tem 
um espaço exclusivo para 
os animais de estimação, 
um playpet, em área som-
breada e debaixo de árvo-
res para momentos de lazer  

com seus donos e tutores.
E sem parar o trabalho, a 

prefeitura reabilitou o espaço 
antes ocioso, vazio, abando-
nado e até insalubre, dando 
uma nova visibilidade, função 
e vivacidade, construindo áre-
as públicas com acessibilida-
de e equipamentos urbanos 
únicos para Manaus.

Prefeitura promove ocupação artística, cultural e pública do mirante

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |
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Edtech atua no 
Amazonas para 
transformar o 
ensino dentro da 
sala de aula

Games educativos, apli-
cativos regionalizados, 
laboratórios móveis 
de robótica e ciências, 

além de programas digitais, 
aumentam a curiosidade e a 
atenção dos alunos, deixando 
as aulas mais interessantes e 
prazerosas.

De acordo com um estudo 
publicado no International 
Journal of Human-Computer 
Interaction (Morschheuser et 
al., 2018) as plataformas de 
aprendizagem gamificadas 
mantiveram um grande envol-
vimento dos usuários durante 
um longo período. Segundo a 
pesquisa, os alunos que utili-
zaram games em sua jornada 
de aprendizado aumentaram 
em quase 90% o desempenho 
se comparados aos que rece-
beram apenas estudo teórico.

Com mais de nove anos de 
atuação, a Innyx, edtech atua 
no Amazonas para transfor-
mar o ensino dentro da sala 
de aula, deixando ele mais 
interativo e com fácil apren-
dizagem, vem se destacando 
pelos produtos educacionais 
que cria e estão colaborando 

Games e aplicativos digitais 
fortalecem aprendizagem 

Por trás da Innyx, que tem 
sede no Amazonas e São Pau-
lo, está o fundador Adler Isme-
rim. Segundo ele, as soluções 
tecnológicas da empresa já 
impactaram mais de dois mi-
lhões de pessoas em diversas 
escolas do Brasil.

“O nosso principal legado e 
propósito é levar a educação 
da melhor forma, e fazer com 
que o aluno se engaje e parti-
cipe cada vez mais do ensino. 
A gente usa a tecnologia para 
fazer esse engajamento e fa-
cilitar ainda mais a vida do 
aluno, fazendo com que ele 
fique mais tempo dentro da 
escola. Principalmente, para 
que ele tenha um estímu-
lo para estudar e transfor-

mar a vida dele, porque só 
a educação que transforma”,  
comenta Adler.

O fundador da Innyx de-
fende ainda que mais escolas 
se modernizem, oferecendo 
um ensino mais tecnológi-
co e interativo. Seja pública 
ou privada. Para as escolas 
com dificuldade de acesso à 
internet, a empresa indica o 
programa ‘Desplugados’, que 
são jogos educativos de ta-
buleiros, como inovação para 
dentro da sala de aula. 

“Os jogos trazem o aluno 
cada vez mais para a apren-
dizagem. São elementos que 
vão estimular e propiciar ao 
aluno a aprender cada vez 
mais e melhor”, declara.

DIVULGAÇÃO

Games educativos e aplicativos regionalizados aumentam a curiosidade e a atenção dos alunos

para evitar a evasão escolar, 
e a falta de estímulo na sala 
de aula.

Entre as iniciativas, há ga-
mes educativos e ensinam os 
alunos de forma divertida e 
interativa, além de usar ele-
mentos da região onde fica 
a escola. A gamificação troca 
textos e palestras por ele-
mentos como a criação de 
competições, a conquista de 
níveis ou pontos, a resolução 
de desafios e a atribuição de 
recompensas. Outro diferen-
cial é que os jogos ajudam 
a assimilar o conteúdo, tor-
nando o ensino mais efetivo 
e permanente.

A empresa também ganhou 
destaque nacional ao lançar 
laboratórios móveis, que são 
práticos para transportar e 
ocupam pouco espaço. Há o 
Maker Zone, laboratório que 
incentiva a cultura maker, com 
impressora 3D e ensinamen-
tos de robótica. O outro labo-
ratório se chama “Caminhos 
da Ciência” e possui reagentes 
químicos, uma miniatura do 
corpo humano, microscópio, 
acessórios para fazer experi-
mentos químicos, na prática, 
entre outros.

Ambos os laboratórios pos-
suem também um programa 
digital, com o que há de mais 
avançado no ensino e que 
pode ser acessado pelo celu-
lar, sem precisar de internet 
de grande alcance.
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Ao todo, 2,144 milhões de candidatos inscritos no processo seletivo disputarão 6.640 vagas
DANIEL CYMBALISTA

O governo federal de-
cidiu na sexta-feira 
(3) adiar em todo o 
país a aplicação das 

provas do Concurso Público 
Nacional Unificado (CPNU) por 
causa das fortes chuvas no Rio 
Grande do Sul. O certame, o 
maior a ser realizado no Brasil, 
estava marcado para domingo 
(5). A nova data ainda não foi 
anunciada. 

“Neste momento, toda a 
questão logística envolvida 
com a prova, não nos permite 
hoje dar uma nova data com 
segurança”, informou Ester 
Dweck, ministra da Gestão e 
Inovação em Serviços Públi-
cos, em entre à imprensa na 
sexta-feira (3), quando anun-
ciou o adiamento. 

A ministra citou o cresci-
mento constante do núme-
ro de cidades afetadas, de 
bloqueios nas estradas e de 
vítimas, não apenas no Rio 
Grande do Sul, mas também 
em áreas de Santa Catarina, 
o que levou o governo a de-
cidir pelo adiamento. Segun-

Em Tempo

Concurso Público Nacional Unificado (CPNU) 
é o concurso com o maior número de 

candidatos já realizado no país

Espanha cancela prêmio 
nacional de touradas

Da redação

A Espanha cancelou, na 
sexta-feira (3), uma pre-
miação anual das tou-
radas, provocando uma 
repreensão dos conser-
vadores devido à reação 
contra uma tradição cen-
tenária que eles veem 
como uma forma de arte, 
mas que tem gerado uma 
preocupação crescente 
com o bem-estar animal.

As touradas ao estilo es-
panhol, em que o animal 
geralmente acaba morto 
por uma espada enfiada 
por um toureiro em tra-
jes brilhantes, são para os 
defensores uma tradição 
cultural a ser preserva-
da, enquanto os críticos 
a consideram um ritual 
cruel sem lugar na socie-
dade moderna.

O Ministério da Cultura 
disse que baseou a sua 
decisão de abolir o prêmio 
na “nova realidade social 
e cultural em Espanha”, 
onde as preocupações 
com o bem-estar dos 
animais aumentaram en-
quanto o índice de compa-
recimento na maioria das 
praças de touros diminuiu.

“Acho que esse é o sen-
timento da maioria dos es-
panhóis que conseguem 
entender cada vez menos 
por que a tortura de ani-
mais é praticada em nosso 

país, e muito menos por 
que essa tortura é premia-
da com dinheiro público”, 
disse o ministro da Cultura, 
Ernest Urtasun.

O prêmio nacional tinha 
a forma de um cheque 
do governo de 30 mil 
euros (R$ 163 mil) e foi 
concedido a toureiros fa-
mosos como Julian Lopez, 
conhecido como “El Juli”, 
ou associações culturais 
relacionadas à tradição 
tauromáquica.

Tornou-se recente-
mente uma questão de-
terminante nas disputas 
culturais na Espanha, 
opondo partidos de es-
querda como o Sumar, ao 
qual pertence o Urtasun, 
contra conservadores de 
direita que apoiam a tra-
dição.

Borja Semper, porta-
-voz do conservador Par-
tido Popular, de oposição, 
disse aos repórteres que a 
medida do governo mos-
trou que “não acredita na 
diversidade cultural ou 
na liberdade” e que seu 
partido restabeleceria o 
prêmio assim que recu-
perasse o poder.

O líder do PP da região de 
Aragão, Jorge Azcon, disse 
que iria introduzir outro 
prêmio. “A tradição deve 
ser algo que nos una e não 
que nos divida”, disse ele.

CULTURAL

Touradas são para os defensores uma tradição cultural

JOSE RUIZ

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Governo Federal 
decide adiar ‘Enem 
dos Concursos’ 

do Esther Dweck, nas atuais 
condições, “é impossível re-
alizar as provas no estado”. 
A ministra esclareceu que já 
havia previsão no edital sobre 
desastres naturais, mas não 
contemplava esse ineditismo, 
tamanho o grau de desastre 
que atingiu o Rio Grande do 
Sul. Ao todo, dez municípios 
gaúchos teriam aplicação das 
provas, com 80,3 mil candi-
datos inscritos e outras 20 
mil pessoas envolvidas em 
toda a logística do concurso  
no estado.

Em todo o Brasil, são mais de 
dois milhões de pessoas ins-
critas. “Essa decisão é a mais 
segura para todos os candida-
tos. Com o adiamento, vamos 
garantir a todos os dois mi-
lhões de candidatos tenham 
as mesmas condições”, ressal-
tou. De acordo com fontes do 
governo, a decisão de adiar as 
provas apenas no Rio Grande 
do Sul foi cogitada, mas não 
haveria banco de questões 
suficientes para a elaboração 
de outras provas com o mes-
mo grau de dificuldade, o que 
poderia gerar uma profusão de 

ações judiciais questionando a 
isonomia do concurso. A situ-
ação contrasta com as provas 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), que usam a 
metodologia Teoria de Res-
posta ao Item (TRI) e possibili-
dade de elaboração de provas 
diferentes para um mesmo 
exame, mas com o mesmo 
nível de exigência.

Antes de formalizar o adia-
mento, foi assinado um acordo 
extrajudicial entre o Ministé-
rio da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos (MGI), 
a Procuradoria-Geral do Es-
tado do Rio Grande do Sul 
(PGE-RS), Advocacia-Geral 
da União (AGU) e a Defen-
soria Pública da União (DPU). 
Pelo acordo, DPU e Esta-
do do Rio Grande do Sul se 
comprometem a anão adotar 
medidas administrativas ou 
judiciais contra o adiamento  
das provas.

O CPNU é o concurso com o 
maior número de candidatos 
já realizado no país. Em todo 
o Brasil, serão 3.665 locais de 
aplicação e 75.730 salas. Ao 
todo, 2,144 milhões de can-

didatos inscritos no processo 
seletivo disputarão 6.640 va-
gas oferecidas por 21 órgãos 
públicos federais.

Nova data do CNU
A ministra da Gestão e da 

Inovação em Serviços Públi-
cos, Esther Dweck, informou 
que a nova data de aplicação 
das provas do concurso ain-
da não foi definida. Segundo 
ela, a futura data depende da 
melhora da situação no Rio 
Grande do Sul, que enfrenta 
fortes chuvas, e toda a logística 
envolvida no certame, como 
reserva de locais de aplicação.

“Nas próximas semanas, 
podemos divulgar uma nova 
data. Neste momento, toda 
a questão logística envolvida 
com a prova não nos permite 
hoje dar uma nova data com 
segurança”, disse a ministra 
em entrevista à imprensa nes-
ta sexta-feira. Quando for de-
finida, a nova data de aplicação 
das provas será publicada no 
Diário Oficial da União (DOU) 
pelo Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços Pú-
blicos.
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Programação 
envolve diversão 
e celebração da 
cultura regional nos 
espaços mantidos 
pelo Governo 

DIVULGAÇÃO

A programação do “Agen-
dão Cultural” deste fim 
de semana, conta com 
uma imersão completa 

na cultura e na arte. De sexta 
a domingo (03 a 05/05), uma 
variedade de eventos irá en-
volver o público, incluindo uma 
feira folclórica com atrações 
regionais, um arraial com dan-
ças típicas, espetáculos, o lan-
çamento de um EP que celebra 
o ritmo do beiradão, Ensaio dos 
Bumbás, um espaço dedicado 
ao universo geek e sessões de 
curtas-metragens. Confira:

O Balé Folclórico do Ama-
zonas (BFA) apresenta nesta 
sexta-feira (03/05) às 16h, o es-
petáculo “Os Catraieiros”, no hall 
do Teatro Amazonas. Realizado 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado e 
Economia Criativa, a apresen-
tação tem acesso gratuito para 
visitantes e classificação livre. 
Com 20 minutos de duração, 
o espetáculo retrata a história 
dos catraieiros em Manaus, que 
faziam importantes serviços de 
transportes e de travessia de um 

Em Tempo

Arraial, evento Nerd entre outras 
atividades completam o “Agendão 

Cultural” do fim de semana

sentando a festa do Arraial do 
Largo - Circuito LIGFM 2024, 
no sábado e domingo, a partir 
das 19h. O evento conta com a 
participação de Danças Nordes-
tinas, Quadrilhas Tradicionais e 
Cirandas de Manaus, concor-

rendo a premiação em di-

lado para outro dos igarapés de 
Manaus, com as suas catraias.

Neste sábado e domingo, o 
Palacete Provincial recebe a 8ª 
edição do Universo Geek que 
promete encantar o público. 
O evento é uma realização da 
Casa Geek 42, com apoio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, a entrada é gratuita e a 
programação se estende das 9h 
às 18h. A edição vai proporcionar 
uma nova atração, no domingo, 
para os fãs do universo Star 
Wars: a exposição de dioramas 
Star Wars, fornecidos pela 
Empires Dioramas. Além 
da exposição, o evento vai 
oferecer outros atrativos 
que já são tradição entre 
os visitantes do Universo 
Geek, como concursos de 
cosplay e kpop.

No sábado (4), o Cineteatro 
Guarany exibe mais uma edição 
da Mostra de Cineastas Ama-
zonenses, a partir das 18h30. A 
programação inclui cinco cur-
tas-metragens de cineastas 
locais, envolvendo gêneros 
como comédia, suspense e 
documentário, além de exi-
bir seis curtas de cineastas 
convidados. O evento tem 
entrada gratuita e clas-
sificação indicativa para 
maiores de 16 anos.

Com o apoio do Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, o 
Largo São Sebastião 
reunirá o público apre-

Arteterapia para idosos 
com produtos recicláveis

Uma espécie de ‘mini linha de 
produção’ foi criada no salão mul-
tiuso I, do Centro Estadual de Con-
vivência do Idoso (Ceci), no bairro 
de Aparecida, Zona Sul de Manaus, 
na sexta-feira (3), para realização 
de uma oficina de artesanato ar-
teterapia, para confecção de lem-
branças pelo Dia das Mães, com 
materiais recicláveis. A ação teve 
como objetivo aprimorar o proces-
so criativo e a qualidade de vida 
das pessoas idosas, do Grupo de 
Convivência Futuro Melhor. 

A técnica responsável pelo grupo, 
a assistente social Elizete Seixas, 
disse que a proposta foi decorar 
garrafas, tanto de vidro, como 
plástica, visando estimular o poder 
criativo, cognitivo e a coordenação 
motora das participantes do grupo, 
tendo como mote o Dia das Mães, 
que acontece no segundo domin-
go de maio. “Elas podem decorar 
as garrafas com sementes, flores, 
almofadinhas, bombons, bijuterias 
e outros mimos”, disse.

A assistente social destacou que 
a arteterapia utiliza as artes plásti-
cas como meio de recuperar a saú-
de mental e o bem-estar emocional 
da pessoa. “Faz parte do serviço 
de convivência e fortalecimento 
de vínculos adotado pela Seas nos 
centros de convivência “, disse.

Participante do grupo Futuro 
Melhor, a idosa Eulália Maria Fa-
rias, 67 anos, há dois anos participa 
de atividades físicas no Ceci, onde 
tem se recuperado de dores físicas 
com exercícios de fortalecimento 
da estrutura óssea. “Me sinto bem 
melhor do corpo e da alma também, 
porque este local tem me propor-
cionado várias descobertas”, disse.

Por sua vez, Juceni Souza Gui-
marães, 62 anos, mãe de três fi-
lhos adultos, diz que o local tem 
lhe ajudado a se congregar com 
outras pessoas e que as oficinas 
têm sido um novo aprendizado. 
“É sempre uma nova descoberta”, 
admite a participante do grupo Fu-
turo Melhor.    

CECI APARECIDA 

Oficina de artesanato arteterapia faz confecção de lembranças 

Evento contará com um espaço projetado pelas renomadas arquitetas 

Regionalismo moderno e sofisticado 
ganha destaque no Arena Planeta Boi

Em seu terceiro ano, o Arena 
Planeta Boi já é um dos eventos 
mais aguardados do calendário bo-
vino do Amazonas. A festa acon-
tece no dia 25 de maio (sábado), 
na Arena da Amazônia, onde será 
montada uma superinfraestrutura, 
atendendo ao público plural que a 
cultura popular do Norte alcança.

Assinado pela Amazon Best, a 
festa é uma avant premiere do que 
é o Festival. Na Arena da Amazônia, 
a empresa oferece aos clientes o 
que já oferece no Bumbódromo 
de Parintins.

“É um camarote super exclusivo 
e disputado, muito organizado e 
confortável, com serviços de pri-
meira qualidade. O mesmo padrão 
que oferecemos no Bumbódromo, 
levamos para essa noite especial na 
Arena”, explica o diretor-presiden-
te da Amazon Best, Valdo Garcia.

Com capacidade para até 800 
pessoas, o espaço reúne conforto 
e beleza, além dos serviços de 
excelência.

Ao lado das colegas Teka Mendes 
e Renata Scherer, a arquiteta La-
rissa Guerra explicou que o projeto 
de cenografia para o ano de 2024 
inclui o salão Bossa Nova da Are-
na da Amazônia, que deve ganhar 
espaços de ativação de marcas 
patrocinadoras da festa.

“É a primeira vez que assinamos 
a cenografia deste evento. Então, 
iremos imprimir nossa marca. Não 
deixaremos a Amazônia de lado, 
mas ela ganhará uma linha mais 
sofisticada, proporcionando aos 
clientes um ambiente elegante e 
funcional”, disse Larissa.

DIVULGAÇÃO

CAMAROTE AMAZON BEST
DIVULGAÇÃO

Como comprar
Os ingressos para o Cama-

rote Amazon Best estão no 
primeiro lote – custam R$ 505.

No espaço, os clientes terão 
direito a Open Bar de marcas 
Premium durante toda a pro-
gramação da festa (incluindo 
cerveja, água, refrigerante, 
whisky, vodka e gin) e Welco-
me Food oferecendo os mais 
variados petiscos até às 00h.

O setor garantirá ainda 
uma camisa exclusiva do 
evento, espaços instagra-
máveis e outros serviços de 
primeira linha, já de conhe-

cimento e aprovação dos  
clientes da empresa.

Os ingressos podem ser ad-
quiridos de forma presencial 
ou online. Os pontos físicos 
estão localizadoss nas cen-
trais Oba Ingressos, localiza-
das nos shoppings Millenium 
e Manauara; já virtualmente, a 
compra pode ser feita no site 
BaladApp (https://baladapp.
com.br/a/arena-planeta-
-boi/4994).

As vendas também serão re-
alizadas na sede da Amazon 
Best, localizada na rua Nova 
Prata, nº 225, Vieiralves.

Agendão cultural do fim de semana 
com variedades de eventos 

bês”, no Teatro Amazonas. Sob a 
regência do maestro Marcelo de 
Jesus, o espetáculo destinado 
à primeira infância, mergulha 
no repertório de Antonio Vivaldi 
com sua obra “As Estações”.

O espetáculo terá duas ses-
sões, às 10h e 11h, com duração de 
30 minutos cada. A classificação 
é livre. Ingressos disponíveis na 
bilheteria do Teatro Amazonas ou 
pelo site shopingressos.com.br.

Ainda no domingo, também 
no Teatro Amazonas, sendo que 
às 19h, acontece o “Concerto 
de Abertura da Temporada da 
Orquestra Sinfônica do Ama-
zonas”. Sob a direção artística 
e regência de Rubens Claudio 
de Souza, o concerto oferece 
a oportunidade de apreciar um 
rico repertório de obras clássi-
cas de Mozart e Alexandr Bo-
rodin. Participação do solista 
Victor Amazonas. O concerto 
é gratuito e aberto a todas as 
idades.

Endereços
Teatro Amazonas (Avenida 

Eduardo Ribeiro, 659 – Centro);
Cineteatro Guarany (Avenida 

Sete de Setembro, 1546 – Cen-
tro);

Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia (Avenida Silves, 2.222 
– Distrito Industrial I (antiga Bola 
da Suframa);

Centro Cultural Largo de São 
Sebastião (Rua 10 de Julho, 
Centro);

Palacete Provincial (Praça 
Heliodoro Balbi, s/n – Centro)

nheiro para o 1º e 2º lugar. No 
domingo, haverá ainda o show 
de George Japa, tudo de forma 
gratuita. O arraial tem entrada 
gratuita e oferece espaços de 
valorização à economia criativa 
e à gastronomia de empreen-
dedores locais. 

Tem festival folclórico tam-
bém no Centro Cultural Povos 
da Amazônia, no Distrito In-
dustrial. A 2ª edição da Feira 
Folclórica de Manaus, também 
com apoio do Governo do Esta-
do, recebe o público a partir das 
19h, com uma programação de 
grupos folclóricos, espaço para 
artesanatos e comidas típicas, 
além de brincadeiras para as 
crianças e muito boi-bumbá. 
Entrada gratuita.

Ainda no sábado (4), às 20h, o 
Teatro Amazonas recebe o lan-
çamento do EP “Amazonizar” 
da banda Só DeBubuia. A noite 
repleta de música autoral, traz 
influências do beiradão e ca-
rimbó, apresentando as novas 
canções que já conquistaram o 
público, com destaque especial 
para a participação do grupo 
“Carimbó de Balbina”. A entrada 
é gratuita e o evento é livre para 
todas as idades.

Somente no domingo 
A renomada Orquestra de Câ-

mara do Amazonas (OCA) esta-
rá em destaque, no domingo 
(05/05), apresentando a Tem-
porada dos Corpos Artísticos 
do Amazonas, com o tema “As 
Pequenas Estações para os Be-
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Vasco tenta segunda vitória 
no Campeonato Brasileiro 

LIGGA ARENA   

Da redação

Após segurar o empate sem 
gols em Fortaleza, o Vasco 
volta suas atenções para o 
Brasileirão, aonde não vence 
desde a 1ª rodada. Para a 5ª 
rodada, o Cruz-maltino deve 
ter a volta de 3 jogadores que 
não estiveram em campo no 
Castelão. O jogo está marcado 
para o domingo (5), às 15h (de 
Manaus), na Ligga Arena, em 
Curitiba.

O interino, técnico do sub-
20, Rafael Paiva, terá João 
Victor à disposição, após cum-
prir suspensão pela Copa do 
Brasil. Já por questões mé-
dicas, os outros dois reforços 
são Payet e Medel.

O francês promete ser o 
principal reforço dessa vez, 
depois de jogar, mesmo sem 
estar 100%, contra o Criciúma 
e sequer viajar para Fortaleza, 
o jogador deve ter superado 
de vez a lesão no joelho direito 
e passou a semana inteira no 
Rio focado na recuperação.

Medel voltou do seu país, 
aonde estava para cuidar da 
saúde de sua mãe, e após 
atuar no 1º tempo da partida 
contra o Criciúma, ficou no 
banco durante todo o jogo 
contra o Fortaleza por fal-
ta de ritmo. Com mais trei-
nos em grupo, Rafael Paiva 
pode lançar o jogador no-
vamente na Ligga Arena,  
em Curitiba.

O Vasco não vence pelo 
Brasileirão há três jogos, se 
somados os jogos por outras 
competições, o Gigante não 
vence há 4 jogos, desde quan-
do bateu o Grêmio em São 
Januário por 2x1. Além disso, 
após a goleada sofrida, tam-
bém em casa, para o Criciúma 
e a saída do técnico Ramón 
Díaz, a situação não está nada 
boa no clube que segue sem 
um treinador definitivo.

Decepção 
O que aconteceu em Ere-

chim, no Rio Grande do Sul, 
ainda vai ficar na lembrança 
do torcedor do Athletico-PR 
por muito tempo. O valente 
Ypiranga virou nos últimos 
minutos o jogo que tirou o 
Furacão da Copa do Brasil 
2024.

Nem o torcedor mais oti-
mista que estava no Estádio 
Colosso da Lagoa podia ima-
ginar um final de partida tão 
surpreendente. O fato é que 
agora o time de Cuca preci-
sa juntar os cacos e tentar 
responder com um resultado 
positivo em sua casa, diante 
da sua torcida.

O Furacão continua lide-
rando o ranking de melhor 
mandante do futebol brasi-
leiro. E apesar do revés diante 
do Ypiranga, o Furacão tem 
tudo para manter a boa con-
tagem dentro de casa, ao en-
frentar o Vasco.

DIVULGAÇÃO

Medel será um dos reforços do vasco 
para duelo diante do Athletico-PR 
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Alvinegro 
Carioca quer 
manter também 
invencibilidade 
de três jogos no 
Brasileirão 

Botafogo recebe no 
Bahia, pela quinta 
rodada do Brasilei-
rão, neste domingo 

(5), às 18h30, com a missão 
de se manter líder da com-
petição nacional e mostrar 
desempenho de um pos-
sível time a querer o título 
da Série A. A partida será 
disputada no estádio Nilton 
Santos, no Rio de Janeiro.

Depois de abrir novas ci-
catrizes com um início de 
ano instável e eliminação 
precoce no Campeonato 
Carioca, o Glorioso vem em 
crescente após a chegada 
do técnico português Artur 
Jorge. O treinador conse-
guiu estancar as feridas 
iniciais e seu trabalho já 
começa a dar resultados.

Após duas derrotas nos 
seus dois primeiros jogos, 
contra LDU e Cruzeiro, Artur 
Jorge chegou à sua quarta 
vitória consecutiva ao der-
rotar o rival Flamengo por 2 
a 0, no último domingo (1º), 
em pleno Maracanã, resul-
tado que levou a Estrela 
Solitária para o topo da Sé-
rie A, com nove pontos. Os 
destaques deste time vão 
para o lateral Hugo e para 
os atacantes Júnior Santos 

Líder da Série A recebe Bahia 
no estádio Nilton Santos 

e Luiz Henrique, contrata-
ção mais cara do futebol 
brasileiro em 2024.

Para este duelo, que 
pode ameaçar a lideran-
ça do Brasileirão, o Fogão 
deve entrar em campo 

com John; Damián Suárez 
(Ponte), Halter, Bastos e 
Hugo (Cuiabano); Gregore, 
Marlon Freitas, Luiz Henri-
que e Savarino (Jeffinho); 
Eduardo e Júnior Santos. 

Já o Bahia, que tem uma 

boa sequência na compe-
tição nacional vai Marcos 
Felipe; Santiago Arias (Gil-
berto), Gabriel Xavier, Vic-
tor Cuesta e Luciano Juba; 
Caio Alexandre, Jean Lucas, 
Everton Ribeiro (De Pena) 

Marlon freitas e Cauly estão confirmados para o duelo entre Botafogo e Bahia 

Divulgação 

e Cauly; Thaciano (Biel) e 
Everaldo. 

Embalado na Série A
O triunfo do Botafogo so-

bre o Vitória por 1 a 0, com 
gol do meia Eduardo, pela 

Copa do Brasil embalou 
uma sequência de cinco da 
equipe comandada por Ar-
tur Jorge. O bom momento 
coincide justamente com o 
período sem viagens.

Bahia empolga torcedores 
O Bahia empolgou a tor-

cida neste início de Brasilei-
rão, principalmente com as 
atuações dentro da Arena 
Fonte Nova. Mas os três jo-
gos que estão por vir, con-
tra Botafogo, Bragantino e 
Atlético-MG, vão colocar à 
prova toda a capacidade do 
Tricolor para superar adver-
sários que estão um degrau 
acima no futebol brasileiro, 
ou melhor, no topo da Série A.

Antes de falar dos adver-
sários, é importante tam-
bém enaltecer a campanha 
do Bahia. Mesmo com osci-
lações na partida contra o 
Internacional e no primeiro 
tempo do Ba-Vi, o Tricolor, 
comandado por Rogério 
Ceni, mostrou repertório e 
intensidade, principalmen-
te nos confrontos diante de 
Fluminense e Grêmio, que 
levaram o time à parte de 
cima da tabela.

Além disso, o Bahia conta 
com o poder individual de 
peças capazes de desequi-
librar as partidas contra 
qualquer rival, como Cauly, 
Jean Lucas, Arias e Everton 
Ribeiro. O Esquadrão é o 5º 
colocado da Série A, com 
sete pontos, e pode ultra-
passar seus concorrentes 
em confrontos diretos nas 
próximas rodadas.



Manaus, sábado 4 e domingo 5 de maio de 2024Pódio16

Rei do Rio e lenda do MMA, José Aldo pode fazer sua luta de despedida no card do UFC Rio ou renover com Ultimate 

Após quase dois anos 
inativo do MMA, 
José Aldo fará seu 
retorno no próxi-

mo sábado (4), no co-main 
event do UFC Rio, quando 
terá pela frente o atleta Jo-
nathan Martinez, em duelo 
válido pela categoria peso-
-galo. Em sua última luta 
do atual contrato com o 
Ultimate, o ex-campeão 
peso-pena pode fazer a sua 
despedida do MMA lutando 
“em casa”, mas o próprio 
“Campeão do Povo” admite 
uma certa indefinição em 
relação ao seu futuro.

Em entrevista aos jorna-
listas durante Media Day 
realizado na última quarta-
-feira (1º), José Aldo voltou 
a dizer que chegou até mes-
mo a receber uma proposta 
para renovar seu contrato 
com o UFC para seguir lu-
tando pela organização. No 
entanto, o brasileiro deixou 
claro mais uma vez que 
quer avaliar o seu desem-
penho contra Martinez no 
próximo sábado antes de 
tomar qualquer decisão so-
bre o seu futuro no MMA 
e, consequentemente, no 
Ultimate.

“Primeiro o meu plano é 
fazer essa luta (no UFC Rio), 
e depois da minha apre-
sentação eu vejo como eu 
vou estar, né, onde que 
eu posso me colocar. No 
começo das nossas con-
versas, a gente teve a pos-
sibilidade, sim, de renovar 

Aldo fará luta no retorno do 
UFC contra Jonathan Martinez

(o contrato), era uma coisa 
que o Dana (White) queria, 
pelo fato dele não querer 
que eu fizesse só essa luta 
e depois pudesse ir para 
qualquer outro lugar”, disse 
José Aldo, que seguiu:

“Mas eu acho que não (so-
bre renovar antes do UFC 
Rio), eu prefiro fazer por 
partes. Não estou pensan-
do em dinheiro ou qualquer 
coisa. Eu quero, sim, lutar e 
fazer uma ótima apresen-
tação, para daí a gente ter 
noção de onde eu estou. 
Quando eu parei, logo me 
ofereceram lutas, para eu 
ir para outras organizações 

com ótimos (valores), até 
mesmo mais do que eu 
ganhava no Ultimate, mas 
não, nunca foi sobre isso, 
mas sim a vontade de ser 
campeão”, finalizou.

Atualmente com 37 anos, 
José Aldo (31v-8d) fez sua 
última luta de MMA em 
agosto de 2022, quando foi 
derrotado por Merab Dva-
lishvili no UFC 278. Depois 
disso, o brasileiro passou 
a focar no Boxe, onde fez 
três lutas, com vitórias so-
bre Emmanuel Zambrano e 
Esteban Espindola, além de 
um empate contra Jeremy 
Stephens.

Retorno após 2 anos 
O Rei do Rio explicou o 

que fez nestes dois anos de 
ausência e o que o motivou 
a voltar.

“Primeiramente, queria 
recuperar meu corpo, mi-
nha mente. Estava dentro 
do UFC há anos. Querendo 
ou não, é desgastante física 
e psicologicamente. Então, 
quis dar essa parada, focar 
dois anos de boxe. Fiz um 
ano completo e, nesse úl-
timo ano, falei com o Dedé 
(Pederneiras) e resolvemos 
voltar”, explicou Aldo sobre 
a parada.

“Geralmente todo mundo 

sempre me pergunta o que 
eu fiz durante essa parada. 
Treinei bastante boxe. Pa-
rei depois da última luta do 
UFC, fiquei um mês parado. 
Depois comecei a treinar 
boxe. Eu já tinha luta mar-
cada, então durante todo 
esse tempo só venho trei-
nando boxe”.

Apesar de ter nascido em 
Manaus, foi no Rio de Janei-
ro que Aldo se estabeleceu 
como lutador e, principal-
mente, estrela mundial do 
MMA. O apelido de Rei do 
Rio veio após três defesas 
de cinturão bem-sucedidas 
em casa, incluindo a luta do 

ano em 2014 contra Chad 
Mendes.

UFC 301
Farmasi Arena, no Rio de 

Janeiro (RJ)
Sábado, 04 de maio de 

2024
Transmissão: UFC Fight 

Pass via streaming

Card principal (23h, horá-
rio de Brasília)

Peso-mosca: Alexandre 
Pantoja x Steve Erceg

Peso-pena: José Aldo x 
Jonathan Martinez

Peso-meio-pesado: An-
thony Smith x Vitor Petrino

Peso-médio: Michel Pe-
reira x Ihor Potieria

Peso-médio: Paul Craig x 
Caio Borralho

Card preliminar (19h, ho-
rário de Brasília)

Peso-galo: Joanderson 
Tubarão x Jack Shore

Peso-palha: Karolina Ko-
walkiewicz x Iasmin Lucindo

Peso-meio-médio: Elves 
Brener x Myktybek Orolbai

Peso-pena: Jean Silva x 
William Gomis

Peso-leve: Netto BJJ x 
Drakkar Klose

Peso-leve: Maurício Ruffy 
x Jamie Mullarkey

Peso-mosca: Dione Bar-
bosa x Ernesta Kareckaite

Peso-leve: Ismael Marre-
ta x Vinc Pichel

Peso-mosca: Alessandro 
Costa x Kevin Borjas

DIVULGAÇÃO

Lutador amazonense encara Jonathan Martinez no UFC Rio 


